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С ч а с т л и в о г о  п у т и ,  „ ч е р н о е  з о л о т о " !
«Приглашаем вас на торжественные проводы первого тан

кера с нефтью Соснинско-Советско-Медведевского месторож
дения, первооткрывателем которого является ваша бригада».

Человеку необходимо знать, во имя чего он трудится, ви-, 
деть результаты своего труда. 18 августа 1 9 6 2  года бригада 
Н. И. Пономарева получила на Соснинской площади первый 
промышленный фонтан нефти в Томской области. В начале 
июня 1 9 66  года телеграмма, посланная Александровской неф
теразведочной экспедицией, застала Николая Ивановича на 
одном из кубанских промыслов. И Пономарев прилетел. Пото
му что очень редко приходится видеть геологай, как разве
данная ими земля рождается вторично, как начинается ее 
преображение. И при встрече с промысловиками управления 
«Томскнефть» Пономарев сказал просто:

—  Я очень счастлив.
Встреча была своеобразной. На маленьком катере вместе с 

операторами по добыче нефти Николай Иванович объезжал 
участки промысла. Трубы, оборудование скважин —  все под 
водой. Над поверхностью ее била упругая струя факела: горе
ли попутные газы, нефти, отведенные от трапнозамерной уста
новки. Честное слово, невозможно поверить, что промысел соз
дан всего за три месяца.

—  Нам очень тяжело досталась Первая соенинская сква
жина, но она— предвестница всех успехов. Вам пришлось еще 
труднее. Но я уверен, что и победы ваши будут больше, —  
так сказал, обращаясь к промысловикам, Пономарев, человек, 
хорошо знающий, что .такое трудности и чем они измеряются.

Эти слова' Николай Иванович мог бы повторить и на тор
жественном митинге, посвященном заполнению томской 
нефтью первой баржи. Только Николай Иванович уже улетел. 
Но на этом митинге были его товарищи, нефтеразведчики, ко
торые своим трудом подготовили создание промысла. Сего
дня их пригласили на торжества те, кому они передали эста
фету, —  промысловики.

Обстановка митинга как нельзя лучше рассказывает об 
условиях, в которых рождался этот праздник. Митинг прово
дился прямо на воде. Украшенный флагами и лозунгами лих
тер, несколько катеров в праздничном убранстве, резкий ве
тер, поднявший волну, —  и ни кусочка суши вокруг. Люди 
сидели на палубе самоходной баржи, катеров. Из всего празд
ничного наряда самым красивым, самым дорогим для всех 
был не очень броский, торопливо написанный на листе бу
маги плакат: «Победа, победа, победа!»

Победа! С лихтера и катеров хорошо виден огромный ре
зервуар. Сейчас он заполнен нефтью. Где-то под водой от не
го протянулись трубы к причалу, точнее, к месту, где он дол
жен быть, потому что вода поднялась до верхушек причаль
ных столбов. Стремительное течение разворачивает 130-м ет
ровую громадину —  пароход «А. Матросов», счаленный с 
нефтеналивной баржей. Трудно подойти судну к затопленнл- 
му трубопроводу.

Капитан буксира Николай Тимофеевич Греков только голо
вой покачал, увидев быструю стрежь. Как быть?

От лихтера, отходит небольшой катер— водолазный бот. 
Водолазы Антон Малыгин, Рудольф Кириллов и Николай 
Крьгакин спешат на помощь пароходу.

4 часа 30 минут. С баржи и парохода брошены якоря. Во
долазы закрепляют толстые канаты на затопленных причаль
ных столбах. Тяжелый шланг соединяет трубопровод с бар
жей.

Рассказать об этом можно в трех строчках. Времени же уш-vло на это почти два часа.
6 часов, Старший инженер промысла Риф Исламович Сма- 

ков подает .сигналы, что поднята задвижка резервуара, и 
нефть пошла к барже. Теперь очередь за оператором по до
быче нефти П. М. Молчановым. Он открывает последнюю за
движку, последнюю преграду в трубопроводе. Вздрагивает тя
желый шланг, но надо наклониться, чтобы услышать, как 
журчит нефть. И вслед за журчанием —  плеск: нефть поли
лась в баржу. Вот она, долгожданная минута!

■—  Журчит, журчит. Слышите, сладкая какая! —  на 
лице у нефтяника непередаваемое выражение счастья.

Зеленая ракета в небе —  пошла нефть! Переполняющая 
сердце радость: пошла нефть! И только после этого второй 
штурман парохода Н. Востров сказал:

—  Успели все-таки. —  И, словно лишь сейчас заметив 
праздничный наряд парохода и баржи, добавил: —  А судно 
у нас, что новогодняя.елка!

Маленький эпизод большой победы. Начинается торжест
венный митинг. У резервуара, на барже остаются лишь те, 
у кого сейчас рабочая вахта, остальные —  на лихтере. 
Здесь же почетные гости —  речники, нефтеразведчики, строи
тели, монтажники. Митинг открывает первый секретарь Алек
сандровского райкома КПСС М. А. Матвеев.

«=* Мы знали, куда ехали, —- говорит он. <—= Трудностей 
было немало, будет не меньше, но ни один из нас не раска
ялся.

Анатолий Рябченко —  слесарь-монтажник. Это он и его то
варищи обвязывали скважины, прокладывали трубопроводы, 
монтировали технологические установки, резервуар.

—  Мы передали эстафету промысловикам. Монтажники 
сдержали свое слово. Впереди у нас еще больше работы. Но к 
нам претензий не будет, —* говорит Анатолий от имени мон
тажников. »

Анатолию аплодируют от души. Этот праздник совпал с 
днем его рождения. Хорошее совпадение!

—  Невозможно остановить то, что мы начали делать, —4 
нефть уже пошла, —  говорит исполняющий обязанности на
чальника управления «Томскнефть» Н. Ф. Мержа. —  Этот 
поток будет расти. Промысловики выполнят все планы и за
дания. Отсюда пойдут сотни тысяч, миллионы тонн нефти.

Выступают секретарь райкома комсомола Вениамин Ку
зин, начальник промысла И. Н. Подгорный, начальник Алек
сандровской нефтеразведочной экспедиции Р. В. Требе. ,

Секретарь райкома партии А. С. Бикбаев зачитывает и 
вручает приветственные адреса вефтеразведчикам, строите
лям, нефтяникам. Все понимают, что взят только старт, глав
ное —  впереди. От 80 тысяч тонн нефти в год до нескольких 
миллионов —  такой скачок предстоит сделать томской неф
тяной индустрии в Л ш метии, Наступление на нефтяную це
лину лишь началось.

Вот она, покачивающаяся на волнах первая баржа с том
ской нефтью! Это уже воплощенная в жизнь мечта. Взвива
ются ракеты, их провожают глазами: красные, зеленые.

Сегодня первой барже салютовало и Соснинско-Советско- 
; Медведевское месторождение. 4 0 -я  скважина, которая счита-

Говорят, тринадцать —  число несчастливое. Для нас | лась расположенной за. контуром структуры, дала фонтан неф-
оно стало очень счастливым. Сегодня мы отмечаем день рож 
дения в Нарыме и области новой отрасли промышленности—  
нефтедобывающей. Ушел в прошлое Нарым— край ссылок. 
Потомкам мы оставим преображенную землю. Наша природа 
необычайно щедра на трудности. Сегодняшний день лучше 
всего характеризует труд наших нефтеразведчиков, строите
лей, нефтяников, промысловиков. Примите же слова благодар
ности от всех томичей за создание первого нефтяного промыс
ла на томской земле!

На этом митинге речи очень короткие: ведь говорят о том, 
что происходило соврем недавно и стало возможным благо
даря самоотверженному труду тех, кто собрался здесь. Было 
трудно? Да. Будет ли легче впереди? Вряд ли. И. Л. Бес- 
поясов приехал с промыслов Кубани. По специальности он ма
шинист подъемника «Бакинец». Этот человек подготовил все 
4 скважины к промышленной эксплуатации, работал так, что 
его постоянно называли в числе лучших.

та. Это значит, что границы месторождения будут перенесены 
почти на 10 километров. Это значит, что к уже подсчитанным 
запасам добавятся еще миллионы тони нефти. Получили фон
тан буровая бригада Н. М. Зайдулина и испытательная брига
да А. А. Куренного.

Первая баржа. Новый фонтан.
Закончилась торжественная часть. После нее-— концерт са

модеятельности. Но дежурные операторы по добыче нефти, вах
та речников не могут покинуть своп посты. Идет заполнение 
отсеков баржи нефтью. Составу е нефтью предстоит преодо
леть границы Томской и Тюменской областей, пересечь гра
ницы с Новосибирской областью, пока, он дойдет до нефте
перекачивающей станции. Сначала три ближайшие границы, 
а кто знает, через сколько потом границ польется томская 
нефть...

Счастливого пути тебе, томская нефть!
Л. ЛЕВИЦНИЙ, 
наш спец. корр.

УСПЕХ ШВЕЙЦАРСКОЙ 
П Р О МЫШЛ Е Н Н О Й  

ВЫСТАВКИ В МОСКВЕ
Полмесяца в московском 

парке культуры и отдыха «С о
кольники» была открыта для 
обозрения швейцарская про
мышленная выставка. 120 фирм 
и объединений демонстрирова
ли на ней машины и оборудо
вание. аппараты и инструменты 
для машиностроительной, хи
мической, текстильной, поли
графической, пищевой и дру
гих отраслей промышленности. 
Около трехсот тысяч посетите
лей познакомилось с интерес
ными экспонатами.

13 июня выставку посетили 
товарищи Л. И. Брежнев, А. П. 
Кириленко, А. Я. Пельше, П. Н. 
Демичев. Д. Ф. Устинов, заме
стители Председателя Совета 
Министров СССР М. А. Лесеч- 
ко, И. Т. Новиков, заведующий 
отделом ЦК КПСС В. С. Фро
лов, министры СССР, предста
вители советских внешнеторго
вых объединений.

Ру ко водители Коммунисти
ческой партии и Советского пра
вительства осмотрели экспона
ты, беседовали с представителя
ми фирм и объединений.

Во время посещения и осмот
ра выставки был посол Швей
царии в СССР Антон Р. Ганц.

(ТАСС).

=

О пребывании в Советском Союзе делегации ( 
партии Суданский Союз (Республика Мали) I

6 августе—VII съезд
советских кооператоров

VII съезд уполномоченных по
требительской кооперации СССР 
откроется в Москве 9 августа, со
общили корреспонденту ТАСС в 
правлении Центросоюза,

Делегаты съезда обсудят отчет 
правления Центросоюза о работе 
за период с 1962 по 1965 год и 
задачи потребительской коопера
ции по выполнению решений XXIII 
съезда КПСС, а также отчетный 
доклад ревизионной комиссии. Со
стоятся выборы. руководящих ■ ор
ганов Центросоюза,

С 27 мая по 13 июня в Совет
ском Союзе по приглашению 
ЦК КПСС находилась с друже
ским визитом делегация партии 
Суданский Союз — РДА (Рес
публика Мали) в составе: поли
тический секретарь партии тов. 
Идрисса Диарра (глава делега
ции). ответственные работники 
Республики Мали тт. Сори Ку- 
либали, Мамаду Талла и Секу 
Сангаре.

Во время пребывания в Со
ветском Союзе малийская пар
тийная делегация имела встре
чи и беседы с делегацией ЦК 
КПСС в составе: член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС тов. 
Суслов М. А. (глава делегации), 
секретарь ЦК КПСС тов. Поно
марев Б. Н., член ЦК КПСС, 
заместитель Председателя Со
вета Министров СССР тов. Но
виков В. Н. и кандидат в члены 
ЦК КПСС, председатель Го
сударственною комитета Сове
та Министров СССР по внеш
ним экономическим связям тов. 
Скачков С. А. В"’ беседах прини
мали участие заместитель пред
седателя Государственного ко
митета Совета Министров 
СССР по внешним экономиче
ским связям тов. Дегтярь Д. Д., 
заместитель министра внешней 
торговли тов. Осипов Н. Г., от
ветственные сотрудники аппа

рата ЦК КПСС, ГКЭС и МВТ.
В ходе бесед, которые прохо

дили в дружеской и сердечной 
обстановке, были обсуждены ак
туальные вопросы современного 
международного положения,

проблемы национально-освобо
дительного движения в Африке. 
Эти беседы показали полное 
единство взглядов КПСС и пар
тии Суданский Союз по вопро
сам борьбы против империализ
ма, колониализма и неоколониа
лизма, за мир, демократию, на
циональную независимость и 
социализм. Стороны отметили, 
что в условиях усиления в Аф
рике происков империалисти
ческой реакции первостепен

ное значение приобретают ук
репление единства всех антиим
периалистических сил на кон
тиненте и их сплочение с социа
листическими странами, меж

дународным коммунистическим 
и рабочим движением, со всеми 
силами национального освобож
дения.

Представители КПСС и , Су
данского Союза с удовлетворе
нием отметили, что связи меж
ду обеими партиями успешно 
развиваются, и выразили реши
мость всемерно укреплять и 
расширять эти связи.

В ходе бесед были рассмот
рены вопросы дальнейшею раз
вития советско-малийсюого эко
номического сотрудничества.

Малийская партийная деле
гация подчеркнула большое 
значение советской экономиче
ской помощи для укрепления 
самостоятельности н создания 
независимой национальной эко
номики освободившихся стран.

Делегация партии Суданский 
Союз— РДА заявила, что борь
бу за экономическую независи-

V  ОРОШО зна ю т в закройном  цехе 
л Том ской ш вейной ф абрики № 5 

ре зчи ка , уд арн и ка  ком м уни сти ч е ско 
го труда Георгия Петровича Гри
горьева. Тридцать первы й год т р у 
дится он в цехе, немало вы учил  он 
за свои годы молоды х рабочих.

За успеш ное вы полнение заданий 
семилетнего плана по производству 
ш ве йны х изделий и за долголетний 

МОСТЬ Республики Мали партия S  труд  правительство наградило его 
считает своей важнейшей ПОДИ- §  орденом «З нак Почета», 
тичеокэй задачей. Она информн- я
ровала делегацию ЦК КПСС о =  
проводимых ею неотложных ме- я 
роприятиях в этом направлении, я

Со своей стороны, делегация я 
Коммунистической партии Со- я  
ветского Союза информировала я 
малийскую партийную делега- я 

дню о практической деятельно- я 
сти партии по претворению в я 
жизнь решений XXIII съезда в 
КПСС. Малийская делегация g  
заявила, что реализация эконо- я  
мических и политических задач, я 
намеченных XXIII съездом 5  
КПСС, будет иметь большое 5  
значение для дальнейшего раз- в 
вития национально-освободи- в  
тельного движения.

Делегация КПСС с пешима- в  
нием отнеслась к проблемам, я 
стоящим перед Республикой я 
Мали, и информировала малый- я 
скую партийную делегацию о я 
принятых ЦК КПСС и Совет- g  
ским правительством мерах, я 
способствующих укреплению §  
экономической независимости я  

Республики Мали. Малийская я  
делегация отметила, что эта по- g  
мощь явится существенной g  
поддержкой экономическим ме- g  
роприятиям, проводимым пар- g  
тией Суданский Союз,

НА СНИМКЕ: Г. П. Григорьев,
Ф ото В. Еф именко.

С о о б щ е н и е
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ПО В Ы Б О Р А М  

В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР
В воскресенье, 12 июня 1 9 6 6  года, проводились выбо

ры в Верховный Совет СССР седьмого созыва. Голосова» 
ние началось повсеместно в 6 часов утра и закончилось в 
10 часов вечера по местному времени.

Для проведения выборов в Верховный Совет СС СР бы
ло образовано 1 .5 1 7  избирательных округов, из них 7 6 7  
избирательных округов по выборам в Совет Союза и 7 5 0  
избирательных округов по выборам в Совет Национально
стей. ,

По предварительным данным, поступившим в Централь
ную избирательную комиссию от всех окружных избира
тельных комиссий, в выборах приняло участие 1 4 2 .4 4 0 .8 6 2  
избирателя, или 9 9 ,9 4  процента от общ его числа избира
телей, включенных в списки.

Выборы состоялись во - всех избирательных округах.
В избирательных округах по выборам в Совет Союза 

за кандидатов в депутаты голосовало 9 9 ,7 5  процента из
бирателей, принявших участие в выборах, и в избиратель
ных округах по выборам в Совет Национальностей — 99,67. 
процента.

Выборы в Верховный Совет СС С Р прошли в обстанов
ке высокой трудовой и политической активности советского 
народа.

Окончательные итоги выборов и список депутатов, из
бранных в Верховный Совет СССР седьмого созыва, Цен
тральная избирательная комиссия опубликует 15 июня 
1 9 6 6  года. ,

Центральная избирательная комиссия 
по выборам в Верховный Совет СССР.

13 июня 1 9 6 6  года.

ДЕПУТАТАМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
СССР ВРУЧЕНЫ УДОСТОВЕРЕНИЯ 

О Б  И З Б Р А Н И И
Вчера состоялось заседание ок

ружной избирательной комиссии 
по выборам в Совет Союза Вер
ховного Совета СССР Томского 
городского избирательного окру
га Л» 3 28  совместно с представи
телями общественных организа
ций и печати.

, Председатель окружной комис
сии тов. Зубарев Г. С. сообщил, 
что в день выборов избиратели 
округа единодушно избрали Алек
сандра Ивановича Данилова де
путатом Верховного Совета СССР, 
и вручил ему удостоверение.

Выступившие на заседании 
представители общественных ор
ганизаций горячо поздравили 
Александра Ивановича Данилова 
с избранием его депутатом, выс
шего органа Советской власти и 
пожелали благотворной работы, 
успехов в предстоящей государст
венной деятельности на благо 
всего советского народа.

Депутат А. И. Данилов в своем 
ответном слове сказал, • что он 
приложит все силы, чтобы с 
честью оправдать высокое звание 
народного избранника.

*+
14  июня состоялось заседание 

окружной избирательной комис
сии Томского сельского избира

тельного округа V’  3 2 9  по вы
борам. в Совет Союза Верховного 
Совета СССР.

Председатель окружной изби
рательной комиссии Н. В. Лукья
нов о к сообщил об избрании Та
мары Васильевны Лапшовой де
путатом Верховного Совета 
СССР.

На заседании выступили так
же представители общественно
сти.

Тов. Лукьяненок вручил Т. В. 
Лапшовой удостоверение об из
брании ее депутатом Совета Сою3 
за Верховного Совета СССР.

В ответной речи тов. Лапшова 
поблагодарила за высокую честь, 
оказанную ей, и заверила} что 
сделает все, чтобы быть достой
ной избранницей народа.**. *

Вчера председатель окружной 
избирательной комиссии Колпа- 
шевского избирательного округа 
X» 3 3 0  С. Д. Сысоев вручил на 
заседании комиссии удостовере
ние об избрании депутатом Вер
ховного Совета СССР Егору Кузь
мичу Лигачеву.

Е. К. Лигачев поблагодарил 
избирателей за оказанное дове
рие и сказал, что приложит все 
силы, чтобы оправдать это дове
рие.

Прибытие А. Н. Косыгина в Хельсинки
ХЕЛЬбИНКИ, 13 июня. (Спец, 

норр. ТАСС). Сегодня в столицу 
Финляндии Хельсинки с официаль
ным визитом по приглашению Пре
зидента У . К. Кекконена прибыл 
Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

На железнодорожном вокзале 
Хельсинки А. Н. Косыгина встреча
ли Президент Финляндии У . К. Кек
конен, Председатель парламента 
Я. Виролайнен, Премьер-Министр 
Р. Паасио и другие официальные 
представители.

ПРИЕМ В ЦК КПСС
13 июня Генеральный секретарь ЦК КПСС тов. Л. И. Брежнев 

принял прибывшую в Советский Союз по приглашению ЦК КПСС 
делегацию партии Суданский Союз —  РДА Республики Мали, воз
главляемую политическим секретарем партий тов. Идриссой Диарра.

Беседа с малийскими товарищами прошла в сердечной, дружест
венной обстановке,

13 июня делегация партии 
Суданский Союз — РДА выле
тела на родину. На Шереметь
евском аэродроме делегацию 
провожали секретарь ЦК КПСС g  
тов. Пономарев Б. Н., член ЦК g  
КПСС, заместитель Председа- — 
теля Совета Министров СССР 
тов. Новиков В. Н., кандидат 
в члены ЦК КПСС, председа
тель Государственного комите
та Совета Министров СССР по 
внешним экономическим связям 
тов. Скачков С. А., ответствен
ные работники ЦК КПСС.

В П Р Е З И Д И У М Е  ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
За достигнутые успехи в выпол

нении задатий семилетнего плана 
по развитию государственной тор
говли и общественного питания 
Президиум Верховного Совета 
СССР Указом от 13 июня 1966 го
да наградил орденами и медалями 
СССР, большую группу наиболее

отличившихся работников госу
дарственной торговли, работников 
партийных, советских, профсоюз
ных и комсомольских организаций.

Орденом Ленина награждено 
117 человек, орденом Трудового 
Красного Знамени *»- 892, орде

ном «Знак Почета» 2.242, ме
далью «За трудовую доблесть» — 
2.450 и медалью «За трудовое от
личие» — 2.440 человек.

Указ публикуется в «Ведомо
стях Верховного Совета СССР», и 
местной печати, :
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Александра Григорьевна Демина не ювелир, но работу, которую 
она выполняет; можно назвать ювелирной. Пятнадцать лет трудится 
она в цехе № 22 Томского электролампового завода, ежедневно вы
пуская на линию до двух тысяч ножек для электроламп.

НА СНИМКЕ: монтажница А. Г. Демина. Фото В. Ефименко.

Н ЯЗВЯ Л И ГРУЗДЕМ.. .

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

НА ПРИЦЕЛЕ—  
МИРОВЫЕ СТАНДАРТЫ

2 8  тонн стали.
Много ли это?
На языке литейщиков — '  это 28  

ковшей расплавленного металла.
Экономиста нашего завода утвер

ждают другое:
>—  Это 75  тысяч сверл, 35 тысяч 

метчиков, 7 тысяч плашек, около 
четырех тысяч фрез.

Столько инструмента из 28  тонн 
стали дает наше предприятие за одни 
только сутки. Томским инструментом 
пользуются сейчас более тысячи 
предприятий Советского Союза, его 
отправляют в сорок различных стран 
мира. Одно это заставляет нас поду
мать о высоком качестве своих изде
лий.

Как-то в партбюро зашла группа 
рабочих сварочного отделения и вы
ложила на стол несколько заготовок 
будущих сверл. Гляжу: лица у всех 
обеспокоенные.

—  Попробуйте, разберитесь, кто 
делал эти заготовки, —  с возмуще
нием предложил один из них. — Это 
же обезличенный брак!

Каждый сварщик в цехе имеет 
свое клеймо, но, как оказалось, не 
все им клеймят свою продукцию. 
Подводят своих же товарищей.

Забота рабочих о лучшем исполь
зовании тех 2 8  тонн стали, из ко
торых за сутки слагаются десятки 
тысяч штук изготовленного инстру
мента, порадовала членов партбюро. 
Порадовала прежде всего результа
тивностью той работы, какую прове
ли и проводят коммунисты в борьбе 

. за режим экономии и высокое каче
ство изделий. Значит, все крепче це
ментируется в людях чувство хозяи
на производства.

Бот уже продолжительное время 
парторганизация завода держит в 
центре своего внимания вопросы 
улучшения качества продукции. Со
ветское значит отличное! этот
девиз получил у нас широкое рас
пространение. За семилетие объем 
заводской продукции возрос в 2 ,4  
раза. Предприятие стало рентабель
ным: только -за прошлый год получе
но 7 8 9  тысяч рублей прибыли, в 
том числе 2 9 0  тысяч рублей сверх 
плана. Все это результат улучшения 
технического уровня производства, 
повышения качества, надежности и 
долговечности инструмента.

Заслуга в этом коммунистов, осо
бенно ветеранов труда. Таких на за
воде немало. Около двухсот человек 
работает, на предприятии свыше 20  
лет. Среди них шлифовщица В. И. 
Ушакова, шлифовщик Л. Р. Андреев, 
наладчица Л. Е. Воевода и другие. 
Каждый вносит свой вклад в дове
дение продукции до уровня миро
вых образцов. На партийных собра
ниях, заседаниях партбюро почти 
всегда заходит речь о чести завод
ской марки, вносятся предложения 
по совершенствованию производства.

Так было при освоении серийного 
производства сверл из кобальтовых 
и ванадиевых сталей. Так рождались 
томские фрезы, оснащенные твердым 
сплавом, так появились метчики из 
быстрорежущей стали с шлифоваль
ным профилем. Наконец, точно так 
же было освоено производство сверл 
по новому стандарту с усовершенст
вованием технологии, выпущены 
промышленные партии торцовых 
фрез с механическим креплением 
ножей.

По качеству изделий можно безо
шибочно судить не только о росте 

• технического уровня производства, о 
культуре самого предприятия, но и 
о действенности, нашей партийной 
работы. Если учесть, что основные 
дефекты изделий порождались в ре
зультате нарушения технологии, то 
станет ясно, как было важно укре
пить производственную дисциплину, 
наладить воспитательную работу. .

Эта задача падала прежде всего на 
плечи цеховых парторганизаций: 
именно они были призваны усилить 
организаторскую работу в цехах, на 
участках, в, бригадах. Качество про
дукции стало своего рода зеркалом, 
в котором отражается боевитость 
партийной работы, политическая 
зрелость коммунистов, их способ
ность правильно в'ееги дело..

Многие наши парторганизации хо
рошо держат этот экзамен. Возьмем 
хотя бы коммунистов -пятого цеха. 
Они выступили инициаторами борь

бы за бездефектное изготовление про
дукции. Секретарь парторганизации 
т. Первинцев заранее посоветовался с 
коммунистами, с чего лучше начать 
это дело. Предложений набралось не
мало: тут и мобилизация людей на 
повышение общей производственной 
культуры, и лучшее использование 
передового опыта.

В цехе появился стенд «Совесть 
рабочего — 1 лучший контролер». 
Здесь вывесили графики, показатели 
работы, список людей, чья продук
ция сдается контролерам с первого 
предъявления. Рядом с этим стендом 
установили доску брака, показав ви
ды дефектов, отклонения от ГОСТов 
и т. д.

Партийная организация цеха не
велика. Но всем ее членам даны кон
кретные поручения. Коммунисты 
тт. Халеев. Кожевников и другие ста 
ли вести контроль за первыми дета
лями и результаты этой проверки ре
гистрировали в журнале. Это позво
лило мастерам с самого начала сме
ны вскрывать причины возникнове
ния брака.

Затем завели в цехе так называе
мый профилактический контроль за 
изготовлением продукции в течение 
всего рабочего дня. Случаи брака 
становились все реже. Но это не ос
лабило внимания коммунистов к ка
честву изделий. Вопрос этот находит 
свое отражение на цеховых собрани
ях, в личных беседах с рабочими.

Метод бездефектной сдачи продук
ции подхватили и на других участ
ках. К началу этого года число ра
бочих, работающих по новому графи
ку, составило свыше 7 50  человек, а 
общий объем изделий, сдаваемых по 
первому предъявлению, возрос до 
8 8 ,1  процента.

Одновременно не оставались без 
внимания вопросы внедрения про
грессивной технологии, выполнения 
планов оргтехиероприятий. Они 
дважды обсуждались на партийном 
собрании и заседании партбюро. Бы 
ло подано 2 3 0  рацпредложений, в 
том числе от 1 1 2  рабочих. Рациона
лизаторы сберегли более 59 тонн 
черного и цветного металла. Общая 
сумма экономии составила 7 2 ,6  ты
сячи рублей.

И опять же в числе лучших ра
ционализаторов —  коммунисты. Со
шлюсь хотя бы на секретаря парт
организации цеха Л» 10 П. Пету
хова, внесшего ряд ценных предло
жений, в том числе об изменении ме
тода шлифовки заготовок сверл под 
прокат. Большую выгоду дали заво
ду предложения С. А. Сахарова, 
И. П. Кандаловского и других.

Все это следствие большого раз
говора, состоявшегося на открытом 
партийном собрании об улучшении 
качества нашей продукции. Подго
товка к нему была несколько не
обычной. За неделю до его открытия 
в заводской многотиражке «Инстру
ментальщик» была опубликована 
статья-доклад директора предприятия 
Л. Д. Будницкого, осветившего ряд 
коренных вопросов по повышению 
качества томского инструмента. Но
мер газеты с этой статьей был рас
пространен среди коммунистов и бес 
партийного актива. Это вызвало 
большой интерес к собранию. Доста
точно сказать, что в прения по за
ранее опубликованному докладу за
писалось 23 человека.

Сейчас, после XXIII партийного 
съезда, когда новым пятилетним 
планом предусматривается дальней
шее повышение качества советских 
изделий, этот вопрос будет еще ост 
рее стоять на повестке дня. Мы хо
рошо понимаем, что это— не кратко
временная кампания. Ведь лучшие 
мировые стандарты —  это не есть 
что-то застывшее, неизменное. Они 
всегда совершенствуются. *

В первом году пятилетки коллек
тив завода взялся за дальнейшее 
повышение культуры в цехах, внедре
ние промышленной эстетики. Разра 
батываются новые образцы инстру
мента с повышенной надежностью в 
работе. Задачи эти будут решены тем 
успешнее, чем боевитее будет рабо
та наших партийных организаций 
чем больше коммунисты проявят 
инициативы и творческих исканий 

Б. БЕЛЕВСКИЙ,
секретарь партбюро Томского за
вода режущих инструментов.

В этой статье пойдет речь об опор
но-показательном хозяйстве. Поэто
му, прежде чем начать разговор, 
нужно определить, что такое опорно
показательное хозяйство. Это кол
хоз или совхоз, на примере которого 
следует учиться умелому и разумно
му хозяйствованию, хозяйство, где 
должны внедряться достижения нау
ки и практики, с тем чтобы приез
жающие сюда за опытом работники 
сельского хозяйства, воочию убедив
шись в выгодности того или иного 
передового метода, могли применить 
его у себя дома. Короче говоря, 
опорно-показательное хозяйство— об
разец для остальных хозяйств райо
на и области. Это теоретически.

А теперь о конкретном хозяйстве. 
В частности, о колхозе имени XXII 
съезда КПСС, что находится в Зы
рянском районе. Поскольку это хо
зяйство именуется показательным, и 
начнем с его показателей. По уро
жайности яровых зерновых колхоз в 
прошлом году был на пятом месте в 
Зырянском районе, по урожайности 
кукурузы —  на седьмом. Картофеля 
накопали по 50  центнеров с гектара 
—  мизерное количество. Урожай 
всех пропашных прошлым летом 
здесь оказался ниже, чем в неблаго
приятнейшем, засушливом 1 9 6 3  го
ду. Поля в колхозе засорены овсю
гом, культурой земледелия здесь по
хвалиться не могут. В общем, пока
затели в полеводстве не «показатель
ны».

То же в животноводстве. Правда, 
молока на корову в прошлом году 
здесь надоили по 2 .5 9 1  килограмму, 
и по надоям колхоз— на третьем ме
сте в районе. Но стоит продукция 
животноводства очень дорого. Кормо
вых единиц на центнер молока, го
вядины и свинины здесь тратят на 
2 0 — 35  процентов больше, чем в 
среднем по району. Себестоимость 
продукции тоже дороже среднерайон
ной. В этом году она еще возросла, 
килограмм молока обходится колхозу 
в 2 2  копейки, говядины (в убойном 
весе) >—  свыше трех с полтиной, 
свинины —  более двух рублей. Жи
вотноводство за первый квартал ны
нешнего года принесло колхозу 1 3 ,6  
тысячи рублей убытка. И это зако
номерно, ибо не могут быть рента
бельными фермы там, где работают 
по старинке.

Зайдите в коровник Зырянского 
опорно-показательного хозяйства, и 
вы увидите, как возле бездействую
щего доильного агрегата коров доят 
руками. Напрасно вы будете искать 
в коровнике родильное отделение —  
его нет. и появившийся на свет те
ленок нередко оказывается в желобе 
с навозной жижей. Бонитировка ко
ров здесь не проводилась, племен
ную работу только (в который раз!) 
собираются налаживать... Загляните 
в свинарник и посмотрите, как раз
носят ведрами свиньям пойло: точь в

мнение некоторых специалистов и 
руководителей артели по этому по
воду:

Русинова А. А., главный зоотех
ник: «Наверное, наш колхоз назвали 
показательным потому,, что прежде
здесь хлеб хорошо1 родился».

Ермаков Н. Н„ бригадир комп
лексной бригады: «Народу у нас в 
колхозе много. Поэтому и сделали 
его опорным».

Поданев В. Н., председатеоь кол
хоза: «Так это же только вывеска:

КПСС «** самая отстающая в райо
не. Нет, колхоз этот— середнячок. И 
у него есть отдельные неплохие 
показатели. Но на фоне остальных 
хозяйств колхоз явно не вЫглядит 
передовым.

•—  В свое время мы решили сде
лать колхоз имени XXII съезда КПСС 
опорно-показательным потому, что 

у него по сравнению с другими кол
хозами лучшие возможности, —  
сказал мне секретарь Зырянского 
райкома партии И. И. Рогачев.

Если это действительно так, то

Р е ш е н и я  м а й с к о г о  П л е н у м а '  Ц К  К П С С — в  ж и з н ь

точь, как разносили в тридцатых го
дах. Единственное механизированное 
приспособление —  кормозапарник. В 
птичнике и того нет. Здесь оборудо
вание —  кадки и чугуны —  инвен
тарь бабки, которая держит двад
цать хохлаток, но отнюдь не птице
фермы колхоза, именующегося'пока
зательным.

Но, может быть, сельхозартель 
имени XXII съезда КПСС опережает 
остальные хозяйства района по тем
пам роста? Нет, многие здешние кол
хозы обогнали его в своем развитии. 
Может, здесь эффективно использу
ют свои основные средства? Тоже 
нет. Б 1 9 6 4  году в расчете на 100  
рублей стоимости основных средств 
произвели продукции на 1 13  рублей, 
а в прошлом —  лишь на 83 рубля.

Тогда, наконец, может быть, в этом 
колхозе, высока производительность 
труда? Увы! О какой производитель
ности может быть речь в хозяйстве, 
где каждый трудоспособный мужчи
на не работает, кроме всех отпуск
ных и праздничных дней, два месяца 
в году, а каждая колхозница не рабо
тает четыре месяца?

Так какой же все-таки опыт мож- 
нр/ перенять в колхозе имени XXII 
съезда КПСС? Будучи недавно в Зы
рянском районе, я задавал этот во
прос многим, начиная от рядовых 
колхозников и кончая секретарем 
райкома партии. II никто мне не от
ветил ничего определенного. Никто 
вообще не мог объяснить, почему 
колхоз имени XXII съезда КПСС име
нуется опорно-показательным. Вот

«Опорно-показательное». Ничего у 
нас показательного нет».

Можно было бы и не писать об 
этом, если б дело было действитель
но, как выразился Поданев, толь
ко, в вывеске. Но ведь за 'э ту  вы
веску председатель и дипломирован
ные специалисты колхоза ежемесяч
но получают сверх должностного ок
лада доплату от районного управле
ния сельского хозяйства. Доплата 
именно за «опорно-показательное». 
Однако приходится ли Поданеву и 
специалистам выполнять в хозяйстве 
работу, помимо своей непосредствен
ной, за которую платит зарплату 
колхоз? Нет, не приходится. Ни до
полнительного труда, ни дополни
тельного времени, оттого что хозяй
ство именуется показательным, они 
не затрачивают. Есть только допол
нительные затраты у государства.

В районе одиннадцать колхозов. 
Руководителям и специалистам всех 
одиннадцати в одно время светит 
солнце; землю, на которой они рабо
тают, в одно время поливает дождь 
и обдувает ветер. Но руководители и 
специалисты десяти колхозов полу
чают заработную плату из одной кас
сы а -  колхозной, а председателю и 
дипломированным специалистам 
одиннадцатого колхоза выдают день
ги из двух касс, платят из двух кар
манов. За что?

—  За вывеску,- ■ »  отвечает Пода
нев.

Было бы несправедливым сказать, 
что сельхозартель имени XXII съезда

и нужно было всемерно использовать 
имеющиеся возможности. Но, видимо, 
решили, что достаточно присвоить 
одному из колхозов титул, как он 
станет образцовым.

Теперь начальник районного про
изводственного управления Н. А. Пы- 
стогов заявляет, что, дескать, в уп
равлении колхоз имени XXII съез
да^ КПСС опорно-показательным хо
зяйством больше не считают. Но ни
кто иной, как сам же Пыстогов, каж
дый месяц подписывает ведомость 
на выдачу зарплаты руководителям 
и специалистам «не считающегося» 
опорно-показательным хозяйства.

Мысль о том, чтобы в каждом рай
оне одно из хозяйств было опорно
показательным, была претворена в 
жизнь несколько лет '  тому назад. 
Сейчас кое-где говорят, что опорно

показательные хозяйства вообще не 
нужны и что в конечном счете об
разцовым должен быть каждый сов
хоз И КОЛХОЗ. Со МНОГИХ X03HflCTBs 
названных в свое время опорно-пока
зательными, сняли эти вывески. Од
нако в некоторых районах опорно-по
казательные хозяйства остались и, 
как ни странно, отнюдь не лучшие. 
'  Если сейчас опорно-показатель
ные хозяйства нужны, то пусть это 
будут хозяйства, в которых действи
тельно можно было бы чему-то по
учиться. В первую очередь меро
приятиям по улучшению земель, о 
которых шла речь на майском Пле
нуме ЦК КПСС. Порядок в использо
вании земли, с тем чтобы каждый 
участок сельскохозяйственных уго
дий давал как можно больше продук
ции, должен быть в первую очередь 
именно здесь. А чему можно поучить
ся в зырянском колхозе имени XXII 
съезда КПСС, где в расчете на сто 
гектаров сельскохозяйственных уго
дий производят всего по 66 центне
ров молока и 1 6 ,4  центнера мяса? 
Какой опыт можно перенять в кри- 
вошеинском колхозе имени Жданова 
(он тоже считается опорно-показа
тельным), где многие показатели ни
же среднего уровня?

Говорят: назвался груздем,— поле
зай в кузов. А если груздь не Полу
чился, нечего его считать им. Не 
надо никого вводить в заблуждение. 
И не надо бросать на ветер государ
ственные деньги. Не следует делать 
показательной бесхозяйственность.

В. МАИШЕЕВ,
наш спец, ворр,

РЕПОР ТАМ РАДУГА НАД ПАЛУБОЙ
Мокрый грейфер лоснится, блестит 

на солнце, как тело дельфина. С  раз
маху плюхается он в стремнину и 
как-то наискосок идет ко дну. Он 
блестит даже там, на глубине, под 
плоскими матовыми волнами, куда ед
ва проникают полуденные лучи. По
том он погружается глубже, и блеск, 
наконец, потухает. Глубина —  девять 
метров...

Качаемся, словно в легком самоле
те. Хочу привстать и оглядеться, но 
меня бросает- в стороны. Надо писать 
—  тоже ничего не получается. Вик
тор Резин улыбается и делает свое 
дело. Нога его— на тормозной педали, 
рычаг до отказа подан на себя.

—  Одиннадцать' тонн, —  говорит 
Виктор, не отрывая взгляда от того 
места на поверхности воды, где дол
жен подняться грейфер.

Смотрю на прибор. Точно: стрелка 
стоит на цифре «11». В тот же миг 
пол уходит из-под ног, стеклянная ка
бина плавучего крана кренится над во
дой и стремительно поворачивается 
на сто восемьдесят градусов; грейфер 
уже качается в воздухе, на тросах, и 
Виктор «подсекает» его в «мертвой 
точке». Челюсти разнимаются. Лави
на мутной воды и гравия с шумом 
низвергается на палубу длинной ме
таллической баржи, пришвартован
ной к «Блейхерту». Оба судна рас
качиваются. Волны перелетают через 
борт.

Четыре года работает Виктор на 
этой умной и могучей машине, по
строенной в ГДР. Свистит ли в сна
стях ветер, бьет ли в борт крутая 
волна —  в любом шуме различает 
Резин говор подпалубных дизелей. 
Моторы говорят обо веем: о тоннаже 
каждой порции гравия, о малейшей 
неполадке там. в машинном отделе
нии, и здесь, наверху.

Нынешнюю навигацию Резин на
чал, как всегда, хорошо. Двадцать 
тысяч тонн гравия отгрузил он в мае 
новостройкам Новосибирска, Алек

сандровского . и Уртамз. «Блейхерт» 
работает круглосуточно в районе Том
ской. примани. Точно такой же гры
зет речное, дно у Черемошников.

Отсюда, из кабины плавучего кра
на, виден, как на ладони, весь фронт 
работ грузового участка речного пор
та. Мой спутник, секретарь партий
ной организации участка Илья Ку- 
приянович Господарик, говорит:

—  Вон, у того берега, пятитонным 
краном грузят кирпич. Завтра в де
сять утра отправим его в Александ
ровское, нефтяникам. Левее, смотри
те, грузят сельхозтехнику —  комбай
ны, сенокосилки и «Беларуси». Вече
ром эта девятисоттонная баржа тоже 
отшвартуется на север. А  вон стоит 
у дебаркадера пассажирский «Патрис 
Лумумба». Сейчас в его трюмы идет 
груз по ленточным транспортерам. 
Это —  маргарин, одежда, обувь, кон
дитерские изделия. Пассажирские бе
рут тонн по восемьдесят.

Между «Патрисом Лумумбой» и 
судном, на которое грузят сельхозма
шины, стоит еще одна самоходная 
баржа. В трюмы и на палубу ее гру
зят контейнеры. В контейнерах —  те
левизоры, медикаменты— словом, все
возможные товары народного потреб
ления...

Расстилая на волнах широкую пе
нистую ленту, к правому берегу при
стает Г Т М  («грузовой теплоход мел
косидящий»), удобный для эксплуа
тации на малых реках. Теплоход толь
ко что сошел со стапелей Самусьско- 
го затона. Весь он сверкает свежими 
и яркими красками.

—  Молодцы самуськовцы! —  го
ворит Илья Куприянович. —  Как до
говорились, к двум часам прислали. 
Сейчас на теплоход начнут грузить 
сахар и отправят, на Чулым...

Много хлопот у каждого работни
ка грузоучастка. Они начали отправ
лять грузы по голубым магистралям 
Сибири второго мая. За месяц отпра
вили двести девяносто одну тысячу

I
тонн —  выполнили план на 106,1 про
цента. Перевыполняются сменные за
дания и теперь, в июне. •

—  Уровень воды высокий, —  заме
чает Резин, продолжая свою работу. 
—  Плыви, куда хочешь., Упускать та
кие условия нельзя. В нашей конто
ре горячие дни. Горе тому диспетче
ру, который допустит хоть одну про
машку. Главная задача —  быстрее, 
быстрее грузить суда!..

Грузоучасток работает . круглосу
точно. Вахту несут двести человек: 
крановщики, диспетчеры, грузчики-эа- 
стропщики, приемщицы и сдатчицы 
грузов.

Партийный секретарь называет пе
редовиков: Владимира Носкова, Ни
колая Тюлейкина, Марию Крамскую, 
Анну Шелепову, Николая Абдрахито- 
ва и еще десятки имен и фамилий.

—  Не скромничайте, товарищ парт
орг, —  говорит Илье Куприянова 
чу Виктор Резин. —  Скажите и о се
бе пару слов. Что восемнадцать лет 
тут работаете. Что вчера диплом М о
сковского речного техникума получи
ли...

—  Не один я получил, а шесть 
человек, —  уточняет Господарик. —  
Мастер Михаил Гаврилович Кон
стантинов, таксировщица Ольга А н 
дреевна Целищева...

Мы спустились на катер.
—  К вечеру прошу еще баржу! —  

кричал сверху Резин. —  Эту нагру
жу ровно через два часа.

—  За нами дело не станет!— крик
нул ему Илья Куприянович, сложив 
рупором ладони.

Гигантская стрела «Блейхерта» 
описывала широкие полукружья. Опу
скался, поднимался, раскачивался 
трехчелюстной, сверкающий на солнце 
грейфер. Мутные водопады и десяти
тонные лавины гравия обрушивались 
на баржу. Ее поминутно опоясывала 
радуга..

С. БРЯНСКИЙ.

ЛУГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Завершение строительства
крупнейших государственных 

ороеитеяьных систем Александ
ровской и Ново-Киевской позво
лило хозяйствам области до
биться стабильных хороших 
урожаев зерновых на поливных 
землях.

Сейчас, когда стоят жаркие 
дни, на голях с утра до вечера 
работают десятки дождеваль
ных установок.

НА СНИМКЕ: главная на
сосная станция Александров
ской оросительной системы. Ее 
агрегаты подают воду Север
ною Донца более чем на три 
тысячи гектаров посевов.

(Фотохроника ТАСС).

a ©  . а  ©  s a  a  a  s ?  ж
СЛОВО С Д Е Р ЖА Л И
Про нынешнюю весну в Си

бири можно сказать: холодная, 
затяжная, капризная. Особен-^ 
но тяжелой она была в нашей 
области для животноводов. С 
кормами было и так не богато, 
а тут еще выход на пастбище 
задержался из-за поздно при
шедшего тепла.

Но, несмотря на трудности, 
животноводы первой фермы 
совхоза «ЗаварЗино» добились 
хороших результатов. Ко дню 
выборов в Верховный Совет 
СССР доярки этой фермы бра
ли обязательство надоить от 

каждой коровы по 1.540 кило
граммов молока. Они выпол
нили свое обязательство до-, 
срочно. Уже к 7 июня от каж
дой коровы было надоено по 
1.647 килограммов. Лучших 
результатов в соревновании в 
честь выборов в Верховный Со
вет добилась доярка Надежда 
Михайловна Яковлева, надоив
шая по 2.016 килограммов.

Сейчас лучш ие доярки сов

хоза «Заварзиной ежедневно 
надаивают по 11 — 12 кило
граммов молока на корову.

М. СКРОБОТОВ,
Л. ИГНАТОВИЧ.

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ
В праздничный день выборов 

в Верховный Совет СССР на До
ске почета рыболовецкой артели 
имени Куйбышева Каргасокского 
района появились имена лучших 
рыбаков, выполнивших свои 
предвыборные обязательства. 

Правление артели по заслугам 
оценило высокие уловы М. Па
нова, К. Чивакова, П. Усова, 
И. Старикова. Правление артели 
имени Куйбышева . отметило от
личную работу на весеннем лове 
С. Саламахи, а в артели «Первое 
мая» —  рыбака П. Родикова. В 
числе лучших рыбаков также 
рыбаки гослова А. Сусолин и 
Н. Фатеев,

С. КАПРАЛОВ, 
работник Каргасокского 

райкома КПСС,

МАРШРУТЫ том ской  
В А К Ц И Н Ы

В новом городке Томского 
института вакцин и сывороток 
недавно вступил в строй кор
пус по производству оспенной 
вакцины. Он оснащен самым 
современным оборудованием. 
Здесь выпущена первая боль
шая партия продукции. Часть 
ее уже отправлена в Бирман
скую Республику. Другая пар
тия вакцины готовится к от
правке в Афганистан.

М. МИХАИЛОВ.

Р У Ч НОГ О Т Р У Д А  
СТАЛО М Е Н Ь Ш Е

В .подготовительном цехе 
Томского завода резиновой 
обуви на днях смонтировано 
новое приспособление, позво
ляющее механизировать пита
ние каландра резиновой

смесью. Над этим приспособле
нием работали руководитель 
группы Г. М. Козырь, кон
структор II. Ф. Пугачев, слеса
ри Н. Я. Яковлев, В. Ф. Мета- 
сов и другие. Новое приспо
собление позволило еще на од
ном участке производства из
бавиться от ручного труда и 
высвободить несколько рабо-

ф. ГЕНИН.

ПО КЕТИ С КОНЦЕРТАМИ
Успешно выступает в посел

ках сплавщиков и лесорубов 
Верхнекетского района моло
дёжная бригада артистов Том
ской филармонии под руковод
ством Александра Рязанцева. 
Концертная программа «Весе
лые минуты», которую привез
ли на Кеть томичи, с успехом 
прошла на клубных сценах по
селков Дружного, Центрально
го. Клюквенки, Степановки, 
Белояровки и в районном До
ме культуры села Белый Яр.

М, ВЯЛОВА,

выступлении

«горькие плоды
Б Е С П Е Ч Н О С Т И »
Так называлась заметка, 

опубликованная под рубрикой 
«Происшествия» в № 125 на
шей газеты 3 июня. В ней рас
сказывалось о крупном пожаре 
на ферме колхоза «Сибирь» 
Бакчарсього района, в резуль
тате которого погибло много 
скота Бюро Бакчарского рай
кома КПСС рассмотрело воп
рос «Об охране социалистиче
ской собственности и соблюде
нии правил противопожарной 
безопасности в колхозе «Си
бирь». Как сообщил редакции 
первый секретарь Бакчарского 
райкома партии тов. Н. Е. До- 
сужев, установлено, что одной 
из причин пожара было без
ответственное отношение пред
седателя колхоза Н. Безручен- 
ко и секретаря парткома 
Н. Матвеева к подбору и вос
питанию сторожевой охраны; 
пожар явился результатом гру
бого нарушения правил проти
вопожарной безопасности, пло
хой работы добровольной по- 
жарной дружины в селе.

Бюро райкома КПСС строго 
наказало тт. Безрученко и Мат
веева. Строго наказан также 
начальник районного отдела 
милиции т. Чесноков, обязан
ный требовать с руководителей 
хозяйств соблюдения правил 
противопожарной безопасно
сти. Бюро райкома указа
ло начальнику производст
венного управления т. Ключни
кову и его заместителю т, Бу
рыкину па отсутствие кон
троля со стороны управления 
за противопожарным состояни
ем колхозов. Постановление 
бюро райкома обсуждено на 
открытых партийных собраниях 
во всех колхозах и в большин
стве учреждений, на предприя- 
1ВДХ,
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Н А  С Е С С И Й
В С Е М И Р Н О Г О  
СОВЕТА МИРА

ЖЕНЕВА, 13 июня. Корр. 
ТАСС Г. Драгунов передает:

Сегодня утром здесь откры
лась сессия Всемирного Совета 
Мира. В работе сессии прини
мает участие свыше трехсот 

делегатов примерно из 70 стран 
мира, а также представители 
или наблюдатели от большого 
числа международных и на
циональных общественных ор
ганизаций, не связанных орга
низационно с ВСМ, но занима
ющихся деятельностью, направ
ленной на упрочение мира.

Сессию открыл секретарь 
ВСМ Шольер (Франция).

Со вступительной речью к 
членам Всемирного Совета Ми
ра, участникам сессии и много
численным гостям обратилась 
президент-координатор ВСМ 
Изабелла Блюм (Бельгия). Она 

. выражает благодарность вла
стям города Женевы, федераль
ному правительству Швейца
рии, которые предоставили воз
можность провести в Женеве 
сессию ВСМ. Блюм благодарит 
также Швейцарский подготови
тельный комитет за большую 
работу по организации сессии.

Блюм напоминает о тех вы
соких принципах и задачах, ко
торыми руководствуется в сво
ей деятельности Совет. Эти 
принципы придавали и прида
ют силы и надежды народам 
в борьбе против всех видов уг
нетения, подчеркивает она. По
литика ВСМ не является поли
тикой какого-либо правительст
ва или какой-либо идеологии, 
но он поддерживает всякую по
литическую инициативу и все 
искренние предложения — от 
кого бы они ни исходили, — 
способные остановить ведущие
ся войны, разрядить междуна
родную напряженность, приве
сти к разоружению и миру.

Переходя к вопросу о борь
бе народов против американ
ской агрессии во Вьетнаме, 
Блюм говорит: Кто может оп
равдать действия США? Весь 
вьетнамский народ, вся страна 
на севере и на юге отвергает 
марионеточное правительство 
Сайгона и решительно восста
ет против присутствия амери
канцев.

Нужно признать, заявила 
Блюм, что движение против аг
рессивной войны во Вьетнаме 
еще недостаточно ни по свое
му охвату, ни по глубине. За
дача настоящей сессии ВСМ — 
поднять новую волну солидар
ности с вьетнамским народом, 
остановить действия правитель
ства США и придать, манифе
стациям за мир во Вьетнаме 
действенный характер.

На машиностроительном заводе имени В. И. Ленина в Пльзене 
идет сборка оборудования для первой в Чехословакии атомной элект
ростанции мощностью 150 тысяч киловатт, строящейся с помощью 
Советского Союза в словацком городе Богунице.

НА СНИМКЕ: сборка оборудования в цехе машиностроительного 
завода в Пльзене.

(Фото ЧТК — ТАСС).

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
В А Л Ь Д Е К А  Р О Ш Е

ПАРИЖ, 13 июня. (ТАСС). Ге
неральный секретарь Французской 
коммунистической партии В. Роше 
призвал поддержать программу и 
кандидатов Коммунистической 
партии на предстоящих парламент
ских выборах.

Выступ.'я на празднике в Ле- 
Мане, организованном федераци
ей"" ФКП департамента Сарта, 
Вальдек Роше подчеркнул, что 
коммунисты верят в возможность 
заключения союза левых сил «на 
основе общей программы». Роше 
заявил, что коммунисты принима
ют к сведению выступление гене
рального секретаря Французской 
социалистической партии Ги Мол-

П О Л О Ж Е Н
ЛОНДОН, 13 июня. (ТАСС). В 

Гуэ продолжаются антиправитель
ственные выступления. Сайгонский 
режим стремится восстановить в 
этом городе свой контроль. В до
полнение к переброшенным ра

нее в Гуэ марионеточным войскам 
и полицейским отрядам сайгон- 
ские власти доставили туда сегод
ня на самолетах еще 120 полицей
ских, вооруженных гранатами со

ле, в котором затронут ряд вопро
сов международной политики. 
Коммунисты, сказал он, считают, 
что ряд мер, изложенных Ги Мол
ле, «соответствует требованиям, 
которые отстаивают коммунисты, 
например, политика мирного сосу
ществования; заключение согла
шений в развитие Московского до
говора, частично запрещающего 
ядерные испытания; подписание 
пакта о ненападении между стра
нами НАТО и государствами Вар
шавского Договора; ограничение 
вооружений; нераспространение 
ядерного оружия и превращение в 
безъядерную зону некоторых рай
онов Европы».

И Е В Г У Э
слезоточивым газом. На грузови
ках они прямо с аэродрома ворва
лись в город.

По сообщению из Гуэ коррес
пондента агентства Рейтер, утром 
там вновь вспыхнула перестрелка, 
когда толпа в несколько сот чело
век окружила 40 солдат марионе
точных войск в центральной части 
города. Толпа разошлась лишь 
после того, как мэр города преду
предил, что «рассеет ее силой».

Р Ы  В К Е Н И ИОПРОС и выводы
ТОКИО, 13 июня. (ТАСС). 

Влиятельная газета «Майнити» 
публикует данные проведенного 
ею опроса общественного мнения 
об отношении к правительству 
Сато. По данным опроса, прави
тельство Сато поддерживает все
го 28,8 процента всех опрошен
ных.

Комментируя в передовой 
статье результаты этого опроса, 
газета указывает, что они свиде
тельствуют о недовольстве наро
да политикой правительства,

ДЕМОНСТРАЦИИ В САЙГОНЕ
Н ЬЮ -Й О РК. (Т А С С ). Около 500  

буддистских монахов и монахинь 
устроили в центре Сайгона демонстра
цию, сообщает корреспондент агент
ства Ю П И  из южновьетнамской сто
лицы. Участники демонстрации по
требовали. чтобы президент СШ А  
Джонсон лишил главу военного режи
ма, Нгуен Као. ,Кя своей поддержки.

ТОКИО. 13 июня. (ТАСС). Со
циалистическая партия Японии 
опубликовала сегодня заявление, 
в котором выражает решительный 
протест против намерения участ
ников предстоящей конференции 
министров иностранных дел стран 
Азии и района Тихого океана соз
дать на Дальнем Востоке полити
ческий и военный блок. ,

Сеульская конференция, созы
ваемая в условиях расширения 
американской агрессии во Вьет
наме, говорится в заявлении, пре
следует чрезвычайно опасные це
ли. В Сеуле собираются предста-

В Ы Б О
ЛОНДОН, 13 июня. (ТАСС). 

Вчера вечером закончился первый 
этап «малых всеобщих выборов» 
в Кении. Избирались депутаты 
парламента на 16 мест в нижней 
палате, освободившихся в резуль
тате вынужденного ухода из пар
ламента группы сторонников Огин- 
ги Одинги, юторые порвали с пра
вящей партией Африканский на
циональный союз Кении (КАНУ).

Как сообщает из Найроби кор
респондент агентства Рейтер, ВЫ

ДЕЛИ, 13 июня. (ТАСС). В на
стоящее время Индия, по-видимо
му, переживает самый трудный и 
ответственный период с момента 
обретения своей независимости.

й к у р с
вители стран участниц военно- 
политических союзов СЕАТО и 
АНЗЮС, а также государств, ко
торые помогают американцам в их 
агрессии против вьетнамского на
рода. Судя по заявлениям органи
заторов конференции, южнокорей
ских властей, ее участники соби
раются создать новый антикомму
нистический военный блок.

Социалистическая партия Япо
нии заявляет о своей решимости i 
бороться против такой политики и I 
еще шире развернуть движение в 
защиту мира з Азии, за дружбу со 
всеми народами мира.

боры прошли при слабой активно
сти избирателей. В некоторых 
районах в голосовании приняло 
участие лишь 50 процентов изби
рателей.

Во многих избирательных окру
гах борьба между официальными 
кандидатами КАНУ и кандидатами 
партии Одинги Союз народа Кении 
(КПУ) сопровождалась демонстра
циями. В ряде районов произошли 
столкновения между сторонника
ми соперничающих партий. На ро-

заявила вчера премьер-министр 
Индии Индира Ганди, выступая по 
всеиндийскому радио. В развитии 
страны, сказала она, мы достигли 
такого этапа, когда имеются потен
циальные возможности для более 
быстрого продвижения вперед.

Проведенная в стране деваль
вация рупии, сказала премьер-ми
нистр, наряду с другими мерами 
призвана помочь выправить неко
торые аспекты экономики. Прави
тельств'1, подчеркнула Индира 
Ганди, примет решительные меры,

ДЕЛИ, 13 ию ня. (ТАСС). В штате 
Ассам на востоке Индии в результа
те проливны х дождей выш ла из бе
регов река Б рахм апутра, сообщает 
индийская печать. Затоплены боль
шие районы , расположенны е в реч
ной долине. Под водой оказалось бо-

диве Одинги — в провинции Цент
ральная Ньянза—полицией было 
арестовано несколько десятков 
человек по обвинению в «наруше
нии ходя выборов».

Дополнительные выборы в верх
нюю палату кенийского парламен
та — сенат состоятся 18 — 19 ию
ня. Результаты обоих этапов пар
ламентских выборов будут опуб
ликованы, как полагают, не ранее 
27 июня.

чтобы приостановить рост цен и 
обеспечить население товарами 
первой необходимости. Государст
венный сен ю р расширяется быст
рыми темпами, и ему принадле
жит ведущая роль в экономиче
ском развитии страны.. Премьер- 
министр призвала все слои населе
ния. внести свой вклад в дело до
стижения максимального расши
рения производства с тем, чтобы 
можно было покончить с нищетой 
и идти к намеченной цели — к со
циализму.

лее д вухсот населенны х пун кто в . От 
наводнения серьезно пострадало .90 
ты сяч ж ителей. Транспортное сооб
щение и телефонная связь  м ежду 
Ассамом и остальны м и районами Во
сточной Индии прерваны .

О п а с н ы

И ндира Ганди: САМЫЙ ТРУДНЫЙ МОМЕНТ В ЖИЗНИ СТРАНЫ

Н А В О Д Н Е Н И Е  В И Н Д И И

« Л А Т А Ю Т  П Р О Р Е Х У » . . .
Почти в самом центре Брюссе

ля, на холме, получившем назва
ние «Горы искусств», возвышается 
громоздкое здание Дворца кон
грессов. Почти всю прошлую не
делю подступы к этому зданию 
охранялись усиленными наряда
ми армии и полиции, а раскален
ный солнцем фасад был разукра
шен разноцветной чересполосицей 
флагов западных держав. Бель
гийская столица принимала у се
бя очередную сессию совета Севе
роатлантического блока. По счету 
она была уме зТ-я, но никогда еще 
ни к одному из 36 предыдущих на
товских сборищ не было прояв
лено столь большого интереса во 
всем мире, как к нынешнему.

Сравнивая натовские форумы 
разных лет, ощетливо видишь, как 
постепенно менялась на них обста
новка, как в согласованном атлан
тическом хоре послышались вна
чале слабые, а затем все более 
крепнущие нотки разнобоя, как 
Дирижерская палочка американ
ских министров мало-помалу те
ряла свою прежде почти волшеб
ную силу, как поначалу тщатель
но замазываемые противоречия 
все решительнее прорывались на 
поверхность, как, наконец, в агрес
сивном западном блоке вспыхнул 
открытый кризис, поставивший 
под вопрос само его дальнейшее 
существование.

В марте этого года Франция за
явила о своем предстоящем выхо
де из военной организации Севе
роатлантического союза. Ее пози
ция проста и логична: она не со
бирается порывать со своими за
падными союзниками, но считает, 
что за 17 лет существования 
НАТО в мире произошли -столь 
крупные сдвиги, что необходимо 
изменить формы и методы запад
ного союза, в первую очередь — 
покончить с установившимся пос
ле второй мировой войны в ослаб
ленной тогда Западной Европе 
американским диктатом. Посколь
ку все предложения Франции в 
этом смысле неизбежно натыка
лись на отказ, она предпочла боль
ше не продолжать «диалог глухих» 
К ПОЛНОСТЬЮ вывести СВОД войска

из-под командования НАТО, а 
своих представителей — из раз
личных объединенных органов 
этой организации. Одновременно 
было решено «выселить» с фран
цузской территории иностранные 
(главным образом американские) 

военные базы..и натовские штабы.
Эти меры вызвали в Соединен

ных Штатах чрезвычайно болез
ненную реакцию. Вашингтон при
нялся срочно сколачивать единый 
антифранцузский фронт из осталь
ных «атлантических» партнеров. 
Брюссельская сессия явилась пер
вой широкой встречей руководи
телей западной дипломатии после 
французских демаршей. Именно 
поэтому она и привлекла к себе 
столь пристальное внимание. В ней 
видели арену, на которой должна 
была произойти яростная схват
ка.

Пленарные заседания официаль
но начались во вторник, 7 июня. 
Однако уже в понедельник во 
Дворце конгрессов на полный ход 
работал весь натовский аппарат: 
там шло совещание министров 14 
стран — членов НАТО (то есть 
всех, кроме Франции). Сам факт 
созыва такого совещания — бес
прецедентное явление в практике 
Североатлантического блока. Он 
особенно наглядно продемонстри
ровал. что западный союз уже 
практически перестал существо
вать как единое монолитное це
лое. В течение целого дня «группа 
четырнадцати» занималась тем, 
что брюссельская газета «Суар» 
образно назвала «латают проре
ху», образуемую уходом Франции. 
Французский демарш поставил 

перед атлантическими партнерами 
целый ряд сложных проблем как 
политического, так и; чисто прак
тического характера (куда, напри
мер, деть выставляемые из Фран
ции . натовские штабы?). Решить 
эти проблемы и выработать еди
ную позицию в отношении «строп
тивого» Парижа — такова была 
цель этой встречи.

Вечером перед журналистами, 
аккредятовэ иными. при сессии 
(около 700 человек, съехавшихся 
SQ всего мира), выступил рупор се-.

паратного совещания министр 
иностранных дел Голландии Луне. 
Не вдаваясь в подробности,, он со
общил, что «четырнадцать» реши
ли перевести ставку верховного 
командования войсками НАТО из 
Франции в «одну из стран Бени
люкса» (как потом выяснилось,— 
в Бельгию, хотя бельгийское пра
вительство, опасаясь оппозиции 
внутри страны, просило этого по
ка не обнародовать). Военный кол
ледж1 НАТО переезжает в Рим. В 
связи с выходом Франции из воен
ной организации блока НАТО не
которые органы НАТО реоргани
зуются.

В частности, упраздняется по
стоянная военная группа в составе 
представителей США, Англии и 
Франции, заседавшая до сих пор 
в Вашингтоне, а верховный штаб 
войск НАТО в зоне Центральной 
Европы вбирает в себя существо
вавшие до сего времени отдельно 
штабы сухопутных и военно- 
воздушных сил НАТО этого райо
на и преобразуется в крупный 
командный центр. В кулуарах 
Дворца конгрессов совершенно оп
ределенно утверждали, что вместо 
французского генерала Крепэна, 
до сих пор руководившего штабом, 
во главе нового командного цент
ра решено поставить западногер
манского генерала. Да и сама его 
ставка, как говорят, будет разме
щена на территории ф РГ. Не тру
дно понять, какие перспективы от
крывает такое решение перед за
падногерманской военщиной, рву
щейся к командным постам в 
НАТО, и какими опасными по
следствиями чревато оно для ми
ра в Европе.

Что касается политической 
штаб-квартиры 'Атлантического со
юза, то Луне лишь осторожно при
знал, что вопрос о ее перемещении 
из Парижа не реше^ и будет 
.вновь рассмотрен 1 нынешней 
осенью. Позже стало известно, что 
вокруг этой проблемы разверну
лись ожесточенные споры. Фран
ция в свое время выразила готов
ность сохранить у себя политиче
скую штаб-квартиру блока, по
скольку она покидает лишь его

военную организацию. На встрече 
«группы четырнадцати» делега

ции США, Англии и Западной 
Германии настаивали на эвакуа
ции из Франции и политической 
штаб-квартиры, расценивая эту 

меру как карательную акцию за 
французскую самостоятельность. 
Однако их домогательства натолк
нулись на сопротивление Канады, 
Италии, скандинавских и некото
рых других стран, не желавших 
демонстративно и резко обрывать 
«атлантические» связи Франции.

На другой день состоялось тор
жественное открытие сессии. На 
первом пленарном заседании Луне 
представил выработанные «груп
пой четырнадцати» рекоменда
ции. Они были ратифицированы 
без задержки: против могла высту
пить одна лишь Франция, но для 
этого у нее не было никаких ос
нований, поскольку речь шла о во
енных органах НАТО, которые она 
покидает. Эти рекомендации ока
зались практически единственны
ми решениями, принятыми на ны
нешней сессии. Натовская машина 
забуксовала, как только дело до
шло до обсуждения двух главных 
проблем сессии: отношений между 
Востоком и Западом и бз^дущего 
статута французских войск, разме
щенных на территории ФРГ.

Наибольший интерес вызвали 
прямо противоположные высказы
вания государственного секретаря 
США Дина Раска и министра 
иностранных дел Франции Кув де 
Мюрвиля. Раск сетовал на уси
лившиеся внутри НАТО центро
бежные тенденции и взывал к 
«укреплению» и «восстановле
нию стабильности» НАТО. На сло
вах он был не против улучшения 
отношений с социалистическими 
странами, но обставил возможные 
шаги в этом направлении целым 
рядом оговорок. Он требовал, что
бы натовцы соблюдали «атланти
ческую» дисциплину и не пред
принимали никаких шагов вне ра
мок блока. Это был камешек во 
французский огород. Раск явно на
мекал на предстоящий визит ге
нерала де Голля в СССР. Больше 
всего американцы боятся, как бы 
и Другие союзники не вышли у них 
из повиновения. Нельзя рассмат
ривать НАТО как самоцель, зая
вил Кув де Мюрвиль. Подлинной 
целью должно быть обеспечение 
европейской безопасности, а для

этого необходимо нормализовать 
отношения между всеми странами 
Европы. Подчеркнув, что за по
следние несколько лет Франция 
улучшила свои отношения с со
циалистическими странами, фран
цузский министр поделился впе
чатлениями от недавних посеще
ний ряда стран Восточной Европы.

Делегация Дании предложила 
провести конференцию по вопро
су о европейской безопасности в 
составе представителей стран Се
вероатлантического блока и госу
дарств Варшавского Договора. Од
нако против немедленно выступи
ли министры Западной Германии, 
Италии и Англии, которые при 
поддержке американской делега
ции похоронили это предложение, 
переадресовав его на изучение по
стоянного совета НАТО.

Проблема французских войск, 
находящихся в Западной Герма
нии, обсуждалась весь второй день 
сессии. Здесь уже развернулся от
чаянный торг. Дело едва не завер
шилось разрывом. В соответствии 
е заявлением правительства Фран
ции, французские войска, разме
щенные на территории Западной 
Германии и до сих пор подчиняв
шиеся объединенному командова
нию НАТО, с 1 июля этого года 
выходят из-под этого командова
ния. Каково должно быть их даль
нейшее юридическое положение? 
Французы заявили, что этот воп
рос НАТО не касается и должен 
быть решен на двусторонних пе
реговорах с Бонном. Проблема же 
сотрудничества французских войск 
с НАТО в случае войны является, 
по их мнению, чисто технической 
и может быть урегулирована на 
уровне генерального штаба Фран
ции и верховного командования 
НАТО. «Группа четырнадцати» во 
главе с делегацией США стреми
лась добиться от Франции обяза
тельства, что ее войска будут ав
томатически сотрудничать с объе
диненными вооруженными силами 
НАТО не только в проблематичном 
случае войны, но и в мирное вре
мя в условиях действия расплыв
чатой формулировки «чрезвычай
ного положения». Иными слова
ми, они пытались вновь навязать 
ей пресловутую натовскую «инте
грацию», с которой она как раз и 
решила покончить. Французские 
представители отказывались на-

3  а  м и р н ы й  
с т а т у с  Л у н ы

Советское правительство вы
ступило с новой инициативой о 
мирном использовании косми
ческого пространства. Постоян
ный представитель' СССР при 
ООН 30 мая вручил генераль
ному секретарю ООН письмо 
министра иностранных дел 
СССР с просьбой включить в 
повестку дня XXI сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН кос
мический вопрос. Речь идет о 
рассмотрении основоположений 
для заключения международно
го соглашения относительно 
правовых принципов деятельно
сти государств по использова
нию *и освоению Луны и дру
гих небесных тел.

Смысл советского • предложе
ния, о сущности которого оно 
не раз заявляло, заключается 
кратко в том, что освоение Лу
ны и других небесных тел 
должно осуществляться исклю
чительно в интересах мира и 
прогресса, на благо всего чело
вечества. Ни одно из госу
дарств «е  в праве рассматри
вать свои достижения в этой 
области как основу для притя
заний на владение Луной и 
другими небесными телами или 
использовать эти достижения 
для деятельности, направлен
ной против других государств.

Появление этого важного до
кумента является продолжени
ем советской мирной регламен
тации всей космической дея
тельности стран, которую не
устанно и последовательно от
стаивает Советский Союз. В из
вестном обращении ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Совета 
СССР и правительства Совет
ского Союза, принятом еще в 
1961 году по случаю успешно
го полета первого человека в 
космос говорилось: «...Победы 
в освоении космоса... мы с радо
стью ставим на службу всем 
народам, во имя прогресса, 
счастья и блага всех людей на 
земле».

В декабре 1963 года Гене
ральная Ассамблея ООН по 
инициативе Советского прави
тельства приняла . Декларацию 
правовых принципов деятельно
сти государств по исследованию 
я использованию космического 

-пространства. В этом докумен
те, принятом всеми без исклю
чена я государствами— членами 
ООН, говорится, что космос мо
жет использоваться в интере
сах поддержания международ
ного мира и сотрудничества, 
что космическое пространство 
й небесные тела доступны для 
исследования и использования 
всеми государствами в соответ
ствии с  международным правом 
и не подлежат присвоению го
сударствами.

В последнее время Соединен
ные Штаты стали проявлять 
повышенный интерес к дости
жению договоренности об ис
пользовании Луны. Газета 
«Нью-Йорк, тайме» в статье 
«Интернационализация Луны» 
писала, что «Луна является 
собственностью всего человече
ства, а не какой-то одной стра
ны, вне зависимости от того, 
кто прилетел туда первым.., 
Эксплуатацию каких-либо эко
номических ресурсов, обнару
женных на Луне, можно сде
лать монополией Организации 
Об ьединениых Наций». Недав
нее выступление президента

отрез. Встречи «группы четырнад
цати» и молниеносные пленарные 
заседания, на которых выдвига
лись, обсуждались и отбрасыва
лись все новые варианты компро
мисса, чередовались с лихорадоч
ной быстротой.

Наконец, чтобы спасти хотя бы 
видимость . атлантической солидар
ности, Дин Раск убрал из предло
женного документа всякое упоми
нание о «чрезвычайном положе
нии». Это было признанием прова
ла нажима «четырнадцати». Точка 
зрения Франции в этом чрезвычай
но важном военно-политическом 
вопросе восторжествовала. Фран
ция тоже сделала небольшую 
уступку, но чисто процедурного 
характера, чтобы позволить своим 
партнерам спасти лицо видимостью 
компромисса. Ее делегация согла
силась, чтобы проблема сотрудни
чества французских вооруженных 
сил с войсками НАТО обсужда
лась внутри Атлантического бло
ка на уровне постоянных пред
ставителей, но при этом специ
ально оговорила, что решать ос
новные вопросы должны военные, 
и что сотрудничество не должно 
влечь за собой политических обя
зательств франции в отношении 
НАТО.

Нынешняя сессия не смогла по- 
настоящему решить ни одного ко
ренного спорного вопроса, встав
шего перед атлантическими, парт
нерами, она спрятала их за шир
мой компромисса. «Сессия закон
чилась в атмосфере смятения, — 
пишет парижская газета «Вэн-катр 
эр». — На деле каждый остался 
на своих прежних позициях со сво
ими задними мыслями».

Вся работа последней сессии со
вета НАТО и ее решения показа
ли, что если внутри Североатлан
тического блока нарастают слож
ные, подтачивающие его процессы, 
если дело дошло до открытого 
кризиса, проявившегося в мерах 
французского правительства, то в 
то же время этот блок нисколько 
не потерял своего агрессивного ха
рактера, и его заправилы, в пер
вую очередь Соединенные Штаты, 
не жалеют сил, чтобы сохранить 
в боевой готовности и под своим 
полным контролем эту военную ма
шину, нацеленную против СССР и 
всего социалистического лагеря.

Ю. ЛОПАТИН, 
j  корреспондент ТАСС,

СШ А Джонсона разъяснило 
политику Соединенных Штатов 
в этом вопросе.

Что же произошло? Почему 
,США стали проявлять такую 
активность и всеми средствами 
добиваться заключения между
народного договора о Луне? Это 
вызывает известное удивление 
научной общественности, так 
как еще недавно американские 
политики, юристы и пресса пы
тались всячески обосновать 
право США на «захват» небес
ных тел, на использование кос
моса в военных целях. Они от
рицали обязательный характер 
положений Декларация ООН 
по космосу. Причем эта точка 
зрения становилась все более 
государственной доктриной.

Сошлемся на некоторые фак
ты... Так, сенатор Г. Кэннон —■ 
представитель демократической 
партии — призвал официаль
ные круги США шире исполь
зовать космическое пространст
во в военных целях, превратив 
его в потенциальный «театр 
войны». Вторил ему и предста
витель «бешеных» небезызвест
ный Б. Голдуотер., В результа
те правительство США вы
делило на военное проекты в 
космосе в несколько раз боль
ше средств, чем предусматри
валось. Запуск в космос спут- 
ников-«шли>ойов», проекти
рование, военной орбитальной 
лаборатории — лучшее под
тверждение тому, что «призыв» 
воинствующих сенаторов нашел 
в милитаристских кругах США 
подходящую почву. Естествен
но, что американские юристы 
на все лады стали разрабаты
вать всевозможные «теории», 
оправдывающие . деятельность 
милитаристских кругов США. 
Профессор Р. Фальк договорил
ся до того, что, мол, усилия 
США расширить свои сведения 
о военных вооружениях Совет
ского Союза немыслимы без 
Запуска в космос спутников- 
«шпионов» «Мидас» и «Самос». 
Юрирт Д. Крэйн вопреки рас
судку стал начисто отвергать' 
идею распространения на кос
мос принципов мирного сосу
ществования государств.

Из сказанного выше понят
но, почему такие важные доку
менты, как Московский договор 
о запрещении испытаний ядер- 
ного оружия в атмосфере, в 
космическом пространстве и 
под водой, а также достигнутая 
между СССР и США догово
ренность о невьгводе на орбиту 
объектов с оружием массового 
уничтожения на борту, решения 
Генеральной Ассамблеи ООН 
нарочито забываются в Соеди
ненных Штатах.

Стоит, однако, напомнить; 'что 
в этих документах содержатся 
первые прогрессивные принци
пы и нормы международного 
космического права. Они смо
гут служить хорошей основой 
для разработки мирного кодек
са космического пространства. 
Советская страна, ее юристы 
отстаивают идеи международ
ного сотрудничества в мирном 
освоении космоса. Видные со
ветские ученые в области меж
дународного права Е. Коровин, 
Г. Задорожный и другие изо
бличают американских юристов 
в неправильном толковании 
космических проблем, в жела
нии приспособить их к военным 
«нуждам» милитаристских кру
гов США. Юристы СССР счи
тают, что благородная задача 
юристов всех стран, задача 
прогрессивной и международ
ной общественности — бороть
ся за то, чтобы космос стал 
ареной мира, а его правовой 
режим — новым историческим 
этапом в утверждении мира и 
дружбы народов, надежной 
правовой гарантией новых бли
стательных успехов человече
ской мысли и ее проникновения 
в глубочайшие тайны природы. 
В этих положениях выражена 
основная международно-право
вая концепция советской юри
дической науки в области кос
мического права.

Несмотря на все усилия пра
вительства СССР и советских 
юристов, Соединенные Штаты 
долгое время не шли на заклю
чение широкого международно
го соглашения о мирном ис
пользовании космоса. И только 
после того, как автоматическая 
станция «Луна-9» произвела 
успешную мягкую посадку на 
поверхность Луны, следующая 
за ней «Луна-10» стала первым 
искусственным спутником Лу
ны, а автоматическая станция 
«Венера-3» доставила на по
верхность Венеры вымпел с 
гербом Союза Советских Со
циалистических Республик, аме
риканская сторона официально 
предложила заключить договор 
о Луне.

Мы вправе сделать вывод, 
что благодаря новым успехам 
советской науки в освоении кос
мического пространства созда
ется более благоприятная об
становка для урегулирования 
космических проблем в между
народном плане.

Остается только надеяться, 
что Соединенные Штаты под
держат советское предложение 
в ООН. и человечество уже в 
этом году получит еще один 
документ по мирному исполь
зованию космоса— международ
ное соглашение по вопросам ис
следования и использования 
Луны и других небесных, тел.

Ю, КОЛОСОВ, 
юрист.
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О Ч Е Р К
Когда он говорит о 

в/ его глазах появляется труд
но уловимое выражение, будто 
он не только видит перед собой 
всю эту землю, как :своего давне
го друга, но глядит внутрь ее. У 
профессора чуточку застенчивая 
улыбка. А руки... С длинны
ми, сильными пальцами, с припух
шими суставами —  большие руки 
геолога, рабочего человека.

— Константин Владимирович, 
расскажите, пожалуйста, о себе».. 

»*
Он любил степь. Степь начина

лась сразу за селом, бесконечная— 
до самого горизонта, откуда каж
дое утро выкатывалось раскален
ное докрасна солнце. Степь пахла 
душистыми травами, теплой зем
лей, вольными ветрами.

Особенно хорошо мечталось у 
Соколиного куста. Здесь все было 
тайной. Говорят, когда-то, еще при 
крепостном праве, де
ревня терялась в дре
мучем лесу, и жили в 
ней благородные раз
бойники, бежавшие от 
своих помещиков. И 
однажды, окруженные
царским войском, с о - ___________
брали богатства, еще 

не отданные бедным, нагрузили их 
на тройку, разогнали ее, и пропа
ла тройка в трясине вместе с кла
дом.

Соколиный куст дразнил вооб
ражение всех деревенских мальчи
шек.

С желания достать из-под 
земли сокровища и началась судь
ба геолога Радугина. Возможно, 
остались бы мечты только мечта
ми. Сыну сельского священника 
была одна дорога — духовная 
семинария. Но в душный мир се
минарии, как буря, ворвалась 
революция. Ощущение свободы, 
свежего ветра, как после грозы, 
было почти физическим. Жизнь 
казалась удивительно заманчивой, 
как бескрайняя степь: иди хоть до 
самого солнца. И Константин Ра- 
дугкн пошел. Пошел защищать 
свободу.

Мечта учиться не умерла. Она 
ждала, притихнув, своего време
ни.

Он стал студентом Уральского 
горного института.

Целый месяц добирался до 
Свердловска в теплушке больной 
тифом красноармеец Радугин, и, 
едва очнувшись от горячечного 
бреда, увидел, заснеженную Волгу 
где-то далеко внизу, под колесами 
поезда, казалось, плывущего пря
мо по воздуху мимо стальных кон
струкции моста.

...Проблемы успеваемости у сту
дентов 20-х годов не было. Каждая 
из множества наук казалась инте
ресной и нужной. Учились жадно.

В Сибири на шахте работал 
старший брат, в Томске жила сест
ра. Втроем стало жить легче, ког
да из Свердловска Константин пе
ревелся в Томский, теперь поли
технический, институт.

— До этого кабинета, —  улы
бается Константин Владимирович, 
—  я поднимался почти по вертика
ли: начал с подвала, кочегаром 
«по совместительству», без отрыва 
от учебы. Мыл посуду в химиче
ской лаборатории профессора Сара- 
товкина. Иногда приходилось гру
зить баржи и вагоны.

V
...Детская мечта найти сокрови

ща и отдать их народу в студенче
ские годы определилась в мечту 
найти большое месторождение мар
ганца. Именно он заинтересовал 
Константина еще с практики на 
Бакальском руднике.

О карбонатных рудах марганца в 
то время ничего не было известно. 
На Бакальском руднике железные, 
но карбонатные руды. Это' и было 
самым интересным. В Англии сиде
риты добывались вместе с углем.

Мысль рисовала в воображении 
Радугина процесс образования кар
бонатных горных пород. Он пред
ставлял себе, как 500 миллионов 
лет назад в заболоченной местности j

земле, под влиянием гумусовой кислоты 
болотной воды растворяются соеди
нения марганца и стекают ручейка
ми в низину, к морю. И там, взаи
модействуя с морской водой, обра
зуют карбонатные соединения мар
ганца. Марганец менее растворим, 
выпадает в осадок. Он ясно видел 
эту голубую лагуну древнейшего 
моря с рифами, созданными архео
циатами. и белый, как молоко, при
бой, бьющий в берег.

Он никому бы в то время не ска
зал об этих мыслях: ведь это было 
почти мечтой. ,

Но везде, куда бы ни заносили 
Константина Владимировича геоло
гические маршруты, он искал под
тверждение своим мыслям и каж
дый раз убеждался в реальности 
своей мечты.

А мечта сделать большое откры
тие шла с ним.

1928 год. Запомнился обрывис-

ние многих лет были тем источ
ником, из которого черпали .моло
дые ученые проблемы для своих 
работ на кафедре общей геологии 
под руководством Константина 
Владимировича Радугина. Шли го
ды, он сам немало вырастил та
лантливых геологов. Иногда они, 
работая где-нибудь далеко от сво
его учителя, преподносили ему 
сюрпризы: вроде был 1 незаметным 
студентом и вот сделал откры
тие — знаменитость, лауреат.

Ученики помогают профессору 
Радугину развивать сибирскую 
школу геологов. Ю. Н. Попов ра
ботает над тектоникой Кузбасса. 
Другого увлекла гидромеханизация 
шахт, повышение производительно
сти труда. Ассистент Ярошинский 
успешно применяет на практике 
методы поисков «слепых» рудных 
тел.

Сколько стоит государству каж-
тый глинистый берег реки Яи, утес дая пробуренная скважина, нефтя

ная, например? А ведь, 
несмотря на помощь 
науки, геолог заранее 
просто не может зача
стую сказать, увенча
ются поиски успехом 
иди нет.

Еще в студенче
ские годы заро-

П Р О Ф Е С С О Р
под названием Белая Гора и на 
нем желваки окислов марганца.

1931 год. Горная Шория. Рас
сеянные окислы марганца — по 
речкам, в гальке, связанные всег
да с такими же рассеянными кар
бонатными горными породами. И 
опять в мыслях плыла вдаль го
лубая лагуна древнейшего моря с 
рифами археоциат и белым, как 
молоко, прибоем у берегов...

Каждый раз во время полевых 
работ он выкраивал недельку на 
«свои маршруты». Работать при
ходилось особенно аккуратно и 
быстро, чтобы досрочно выполнить 
задания. Но когда удавалась эта 
самая неделька, он искал. Исходил 
сотни километров.

Однажды Константину Вла
димировичу, уже руководителю пя
ти геологических партий, местный 
житель рассказал, что нашел очень 
тяжелую гальку в реке Шалым.

Вместе с геологом Татьяной Ве
ниаминовной Пятницкой Радугин 
отправился вверх по реке на поис
ки причины появления в ней маг- 
негитовой гальки. Горный компас 
обратил его внимание на скалу: 
21 метр длиной, высотой в чело
веческий рост. Это было первое 
открытое им Таштагольское место
рождение магнетитовых железных 
руд.

В 1939 году Константин Вла
димирович Радугин отправился на 
лошадях с рабочим проверять маг
нитные аномалии на горе Топхан. 
Непреодолимая страсть поиска за
ставила его свернуть несколько в 
сторону.

Дорога нелегкая. Гора, зарос
шая кустарником. Внизу, на трех
сотметровой глубине текла река 
Уса. Совсем, как в Швейцарии. 
И вдруг в серой горе словно белые 
глазницы с темно-коричневыми 
рыхлыми корочками-ресницами 
вокруг. Карбонат марганца!

Измерил величину горы — боль
ше 2 километров в длину, несколь
ко сот метров в ширину. Прики
нул запасы (один склон отлогий)— 
получилось 100 тысяч тонн. Сна
чала даже не поверил самому се
бе.

Казалось, горы застыли удив
ленные, когда бородатый геолог 
отплясывал вокруг стройной ели 
совершенно яэвообразимый танец 
радости.

В 1943 году геологу Констан
тину Владимировичу Радугину бы
ла присуждена Государственная 
премия за открытие месторожде
ния карбонатных марганцевых руд. 
Свое месторождение он назвал 
Усовским — дань памяти учителю 
Михаилу Антоновичу Усову, осно
вателю сибирской школы геологов.

Радугин из числа тех, кого с 
гордостью называют усовцами. 
Мысли любимого учителя в тече-

дилась у Константина Владимиро
вича идея поисков месторождений 
таких труднодобываемых полез
ных ископаемых. Ассистент Яро
шинский усовершенствовал техни
ку приложения этой методики к 
магнитным рудам Горной Шории. 
Заглянув в глубь Шалымского ме
сторождения, эн нашел там допол
нительные запасы железных руд. 
Поживет еще рудник.

Когда-то в Восточных Саянах 
группой ученых, руководимых Ра- 
дугиным, было сделано открытие, 
на которое тогда никто не обратил 
внимания.

30 лет понадобилось ученому 
для доказательства своей правоты. 
Это были годы борьбы, разочаро
ваний — ведь иногда научные 
открытия требуют целой человече
ской жизни. Это одна из послед
них работ ученого.

Докембрий в истории геологии 
считался всегда эрой бесскелетных 
организмов, и если находили что- 
либо выходящее за рамки этих 
представлений, — относили к 
кембрию. Нижний кембрий —. до 
7 тысяч метров в глубь земли. 
Кембрий —  это сосредоточение 
жизни еще в воде, различные ра
кообразные, водоросли, плечено- 
гие и археоциаты, организмы про
межуточные между губкой и ко
раллом.

В 1936 году экспедиция Раду
гина нашла следы археоциат, ко
торые когда-то лежали на глубине 
30.000 метров. 30 родов! Потом 
их можно было насчитать больше. 
Они, как показали трудные иссле
дования, относились к докембрию.

К радости этого первого в мире 
открытия присоединялась и гор
дость —  то, что оно сделано в 
Сибири, может быть, образует це
лую сибирскую ветвь в общей сис
теме палеонтологии.

...Скоро выйдет в свет новая ра
бота. Радугина. Его мысли об ар
хеоциатах докембрия.

Близко время, когда будет за
кончена тысячная работа К. В. Ра
дугина, но седому профессору и 
сейчас кажутся малыми сутки. 
Сколько еще не сделано, сколько 
осталось неосуществленных мыс
лей, неразгаданных загадок зем
ли! Одна из них —  гора Топхан на 
окраине Кузнецкого Алатау, встре
чающая грудью западные ветры, 
таинственная гора, притягивающая 
молнии. Что таится в ее глубине? 
К ней еще вернется геолог Раду
гин.

V
Есть люди, встречи с которыми 

радостны, как хорошая песня. Лю
ди с душой кристально чистой, це
леустремленные, сильные, смелые, 
убежденные. С одним из таких 
мне посчастливилось встретиться 
— это Константин Владимирович 
Радугин. В. КРАСИНА.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Ьолыиой зал — «С тряпуха» —
У, 10 50. 12-40, 14-30. 16-20. 18-15. 
20 10. 22 05.
Малый зт  — «Ш ерб урски е  зон
ти ки »  — 9 20. 11-10,' 13, 14-50,
16-40, 18-30, 20-20, 22-10.
Зал ки н о х р о н и ки  —- «Семь н я
нек» — 9. 11-50, 14-40, 17-30.
20- 20, 22-10. «М яч перелетает
океан», «Посмотрите вокруг» , 
«Советею й спорт» Ns 3 — 10-50, 
13-40, 16 30, 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «С тряпуха» —
9. 10-50. >2 40. 14-30, 16-20. 18-10. 
20, 21-50.
Зеленый зал — «С тряпуха» —
11-20. 13-10,- 15, 16-50, 18-40,
20 30, 22 20.
Для детей — Сборнин м ульти 
пл и ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-10,
10-15. . '

имени И. ЧЕРНЫХ
Больц ой зал — «С тряпуха» —
9 20, 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40. 
19 20, 21, 22-35.
Малый зал — «П а ри ж ски е  та й 
ны» — 9-20. 11-15. 13 10, 15 05, 
17, 18-55. 20-50, 22-35. 

«ПИОНЕР»
— «А креп ость  была н епр и 
ступная» — 9 15. 10-40. 12-05,
1330, 1455. «Ордена для вун
деркиндов» — 16-20, 18-10, 20,
21- 50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Этт безум ны й, безум ны й, бе
зум н ы й , безум ны й мир» — 9, 12,
15, 18, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Ормена для вундеркиндов»
— 16, 18, 20, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 15 ию ня

18.30. Вам, м алыш и! 19.05. «Разре
ш ите побеспокоить!»  С атирический  
репортаж . 19.20. «За м орям и, за го 
рами». 19.40. М олодежны й час. В 
програм м е: «Лауреаты прем ий Ле
н и н ско го  комсомола»; «П рош у п р и 
нять меня в оперативны й отряд»; 
ки н о э кр а н  ю ности. 20.40. Новости. 
21.00. С пектакль  Н овосибирско го  го 
суд арственного  академ ическо го  те
атра оперы  и балета «Паяцы», м узы 
ка  Р. Леонковалло.

Требуются: ученики в цехи
(мужчины и женщины), грузчики 
водители кяр, трактористы, элект 
рики, подсобные рабочие, инженер 
конструктор, слесарь-ремонтник 
фрезеровщик, строгальщик, теле 
фоеистка, ассенизатор, няни, по 
вар, воспитатели в детский сад.

Обращаться: г. Томск 21, про 
Епевд имени .Фрунзе, 240, . 3 — 2

НОВОСИБИРСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

Последний день гастролей 
16 июня, днем —

«СЕВИЛЬСКИЙ 
ЦИРЮЛЬНИК» 

Билеты продаются.
Начало в 12 час.

Строительному управлению 
№ 1 треста «Томскстрой» срочно 
требуются: инженер-геодезист, ин
женер по технике безопасности, 
строительные мастера, рабочие 
строительных специальностей.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Карташова, 49 «б » . 3 —3

Комбинату «Росгоргмонтаж» 
срочно требуются: заведующий
складом, бухгалтер, техник смет- 
чик.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Белозерская, 24, телефон № 41-00.

2— 2

{ Объединенный совет по при-{
{ суждению ученых степеней по 
J химическим наукам и техноло-}
I гии при Томском государствен- } 
\ ном университете им. В. В. Куй- > 
} бышева объявляет, что в поне- J 
} дельник, 27 июня с. г., в 13 } 
{ час., в 234-й аудитории главно- } 
} го корпуса университета состо-}

{
I

Iна соискание ученой степени j 
} кандидата химических наук } 
! Л. А. Шабровой на тему: «Изы- ! 
{ скаш.е противовоспалительных } 
J средств в ряду ацилпроизвод- } 
} Ных 4-алкиламиноантипиринов» } 
I и А. А. Каплиным на тему: «Ис- / 
J следования по повышению чув-! 
J ствительчости и расширению} 
} аналитических возможностей { 
j метода АПН».
! С диссертациями можно озна- / 
I комитьея в научной библиотеке } 
} ТГУ. ..................................

Срочно требуются: инженеры-
конструкторы, технологи, мастера, 
слесари-инструменталыцики, сле
сари по ремонту оборудования, то
кари, фрезрровщики, расточники, 
строгальщики, жестянщики, слеса
ри-сантехники, контролеры, под
собные рабочие в цехи, разнорабо
чие и технички.

Приглашаются томичи, желаю
щие получить рабочую квалифика
цию.

Обращаться' г. Томск 12, улица
Чуйская, 25. 3 — 2

Томской базе облпотребсоюза 
срочно требуются: опытный товаро
вед по материально-техническому 
снабжению (знакомый с торгово
технологическим оборудованием), 
кладовщик, экспедитор.

Обращаться: г. Томск 9. улица 
Вердская, 20, телефоны 
№№ 58-42, 70-2-66. 2— 1

J ится
} ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
i i i

«ЯЛЛЯЖК. !

Нинтеятпу «Октябрь» требуют
ся уборщицы.

Обращаться к директору.
Гидрометеостанции г. Томска на 

постоянную работу требуются: 
техник-агрометеоролог или агро
техник и помощник моториста-во- 
диселя на теплоход «В Т» для ра
боты в районе города.

Обращаться: г. Томск 34, лесо
питомник, 38,. телефон Хэ 38-90.

j ится
{ ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

} Объединенный совет по био-}
< логическим наукам при Томском t 
{ университете объявляет, что 27 J 
{ июня, в 14 часов, в аудитории J 
} 317 главного корпуса состо -}

I>
{ на соискание ученой степени } 
} кандидата биологических наук:} 
I Р. И. Сецко на тему: «Биология ! 
} и численность рипуса в озере {' 
} Сартлан» и Ю. И. Запекиной- { 
} Дулькейт на тему: «Бентос рек J 
) Маны и Базаихи, его значение j 
/ в питании рыб и влияние на н е -! 
{ го лесосплава». {
} С диссертациями можно озна-} 
} комитьея в научной библиотеке}
} университета.

В С Т Р Е Ч А  Н А  О Б И. Фотоэтюд В. Близнюка.

С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т

« Б Е З Н И Ч Е Й Н Ы Й »  Д Е Н Ь
Семь матчей и ни одной ничьей. 

Забито 16 голов 1 Таковы главные 
(и, конечно, неплохие) итоги на
чавшегося в понедельник очеред
ного тура футбольного чемпионата 
страны.

Лидеры — киевские динамовцы 
после турке по Польше пропустят 
этот тур. Их матч с «Араратом» с 
14 июня перенесли на 26-е июня. 
И все же первое место осталось 
за ними: запас очков у киевлян 
весьма солидный. Не играли и 
спартаковцы. На второе место вы-

Успех под австрийскими 
в о д а м и

ВЕНА, 13 июня. (ТАСС). Уве
ренную победу одержали наши 
мастера подводного спорта в меж
дународных соревнованиях на озе
ре Вертерзее близ австрийского 
города Клагенф5''рта. Они завое
вали главный командный приз и 
первенствовали в личном зачете. 
Первое и второе места заняли два 
киевлянина, два Георгия — Лы
сенко и Успенский. Четвертым, 
после итальянца Кальцони, был мо
сквич Владимир Меньшиков.

В соревнованиях участвовали 
12 команд из Австрии, Болгарии, 
Италии. ФРГ, Швейцарии и 
СССР.

М . а л ь ч и к  м з  к о н ц л а г е р я

«Потрясающие свидетельства. 
Лодзинская комиссия по расследо
ванию гитлеровских преступлений 
получила новые документы, ка
сающиеся созданного оккупантами 
в Лодзи крупнейшего в Польше 
гитлеровского лагеря-застенка для 
детей. В годы оккупации в лагере 
томилось более 12 тысяч детей 
различных национальностей в воз
расте от 2 до 14 лет,— сообщает 
агентство П АП . —  Из документов 
следует, что гитлеровская лагер
ная комиссия проводила специаль
ные расовые исследования детей, 
выбирая кандидатов для онемечи
вания. Остальных детей палачи в 
мундирах эсасовцев умерщвляли, 
моря голодом, истязая и обреме
няя непосильной работой...»

—  Я был в этом лагере-застенке, 
—  говорит бригадир слесарей це
ха готовой продукции Краснодар
ского станкостроительного завода 
имени Седина Борис Качанов.

Он опускает голову, задумыва
ется. Видно, что ему тяжело мыс
ленно возвращаться к тем потря
сающим событиям, которые про
исходили более двадцати лет 
назад.

—  Когда началась война, —- 
вспоминает Борис, —  мне шел пя
тый год. Жили мы в то время в 
деревне Шитики, что в Городок- 
ском районе Витебской области. В 
первые же дни войны отец ушел 
на фронт, а в сорок втором он по

гиб под Калинином. Нас у матери 
осталось шестеро. Когда пришли 
немцы, мы вместе с жителями де
ревни ушли в лес. Там и жили. 
Однажды гитлеровцы сделали об
лаву на партизан. Партизан они 
не нашли, а нас, мирных граждан, 
согнали в деревню. Здесь же неко
торых колхозников расстреляли в 
отместку за партизан, затем по
дожгли деревню, а нас погнали на 
запад.

В Люблине нас разлучили с ма
терью. Больше ее мы не видели. 
Помню, как гитлеровцы отбирали 
у матерей детей. Многие женщи
ны, не выдержав этого, бросались 
на колючую проволоку и тут же 
сгорали от тока. Некоторые пря
тали малышей под свою одежду, 
но их находили и отбирали.

Когда стала наступать Совет
ская Армия, всех нас отправили в 
Лодзинский концлагерь. Там бы
ли одни дети.

Какой океан пыток и страданий 
выпал на долю вот таких, как Бо
рис Качанов, проведших свое дет
ство за колючей проволокой!

—  В концлагере, —  продолжает 
Борис, —  у нас был строгий ре
жим. Жили мы в бараках,- спали 
на нарах, вставали рано, ложи
лись поздно. Давали в день нам по 
консервной банке скудной водяни
стой похлебки и кусочек хлеба. 
Мы, малыши, таскали кирпичи, 
камни, работали на огородах у

немецких помещиков, а старшие 
ребята строили дороги. Гитлеров
цы проводили среди нас онемечи
вание. Они заставляли нас гово
рить только по-немецки. Того, кто 
не выполнял приказ, строго нака
зывали. А  делать это они умели. 
Они раздевали нас и заставляли 
стоять на камнях по нескольку 
часон. Слабых детей немцы унич
тожали. Поэтому мы. очень боя
лись заболеть и попасть в больни
цу. Несколько раз у меня брали 
кровь, делали уколы. Теперь я 
знаю, что на нас они проводили 
свои злодейские эксперименты.

В январе 1945 года Советская 
Армия освободила нас. Это был 
самый радостный день в моей жиз
ни. Д олго я лежал в больнице, 
так как был сильно истощен. А  
затем меня отправили на Родину. 
Несколько лет я воспитывался в 
детском доме, окончил школу, а 
затем ремесленное училище. Ра
ботал. служил в Советской А р 
мии. Сейчас у меня есть своя 
семья. Растут дети. Я хочу, чтобы 
им никогда не пришлось испытать 
всего того, что выпало на нашу 
долю, чтобы над ними было всег
да мирное небо.

Арнольд С И ЗО В , 
старший техник-технолог Крас
нодарского станкостроительно
го завода имени Седина.

(А П Н ).

шли армейцы Ростова-на-Дону, 
победившие на своем поле «Кай- 
рат» со счетом 3:1. Один из мячей 
в ворота гостей забил капитан хо
зяев Г. Матвеев. Теперь он — 
лучший бомбардир чемпионата. На 
его счету — семь голов.

Гостям в этот раз явно не вез
ло: «Шахтер» проиграл минским 
динамовцам — 0:1, московская 
команда «Динамо» —  футболи
стам «Крыльев Советов» — 0:2, 
ленинградский «Зенит» — торпе
довцам Кутаиси — 0:1, «Черно
морец» — «Нефтянику» — 0:1.

Исключением была встреча в 
Одессе: там верх взяли гости — 
футболисты «Пахтакора», побе

дившие со счетом 1:0 команду ме
стных армейцев.

Самым результативным оказал
ся «междуусобный» матч двух 
московских команд — ЦСКА и 
«Локомотив». С результатом 5:1 
выиграли армейцы. (ТАСС).

Т О М С К И Й  
Ш А Х М А Т И С Т  — 

В Ф И Н А Л Е
Недавно в Кургане закончи

лись полуфинальные соревнования 
XI личного первенства Всесоюз
ного общества слепых по шахма
там. В этих соревнованиях при
нимали участие двенадцать победи
телей первенства областей, краев 
и автономных республик Урала, 
Сибири и Дальнего Востока.

Положение о соревнованиях 
предусматривало, что путевки в 
финал получат только два шахма
тиста. Не удивительно, что на 
клетчатых полях между участни
ками полуфинала разгорелась ост
рая спортивная борьба. В резуль
тате первое, второе и третье ме
ста разделили F. Иванов — пред
ставитель Кемеровской области, 
томич М. Метляев и С. Нигмату- 
лин из Башкирской АССР, набрав
шие по 9,5 очка. Однако по таб
лице коэффициентов право участия 
в финальных соревнованиях было 
пведоставлено С. Нигматулину и 
М. Метляеву.

Победители награждены грамо
тами правления ВОС и ценными 
подарками.

Г. БОРОДИН,
главный судья турнира, судья 
республиканской категории,

и з в е щ е н и е

Томское отделение Союза лиса- 
телей РСФСР проводит встречу ■ 
уча стн и ко в  кем еровского  совещ а
ния молодых писателей Западной 
Сибири и Урала с литературной  
общ ественностью  Томска, , .

Встреча состоится в Томском 
отделения СП РСФСР (пр. Ф рунзе , 
14) 16 ию ня, в 7 часов вечера. 
П риглаш аю тся все желаю щ ие.

ПОГОДА
15 июня по Томской, области о ж и 

дается переменная облачность. . по 
северным районам местами слабый 
дождь, по остальной территории  без 
осадков, ветер ю го-западный,. > 5 - -1 0  
метров в секун д у , тем пература днем 
17— 22 градуса тепла.

В Томске 15 и ю н я — переменная об
лачность. без осадков, ветер ю го-за
падный, 5 — 10 метров в секунд у, тем
пература днем 18— 20 градусов теп
ла.

Происшествия М У Ж Е С Т В О  П Я Т И К Л А С С Н И К А
Я читала в газете о трагиче

ском  случае на реке, когда взрос
лые побоялись броситься в 
воду, чтобы спасти погибавшего 
мальчика. Меня очень возмути
ло их поведение. Поэтому, когда 
я недавно стала свидетельницей 
того, как мужественно вел себя 
в похожих обстоятельствах пио- 
нер-пя’.иклассник, я решила рас
сказать о его поступке всем чи
тателям «Красного знамени».

Эго произош ло недавно. Дело

было около трех часов дня. Я 
шла домой мимо столовой 
ГРЭС-ll. За столовой есть глубо
кая яма, s t ,рытая экскаватором, 
который брал здесь грунт. Сей
час она наполнена грунтовыми 
з одам и. В этом-то «озере», обра
зовавшемся в результате бес
печности хозяйственников, и ре
шили покататься на самодельном 
«плоту» — брошенной катушке 
из-под кабеля —  тринадцати
летняя Люда Севастьянова и

двенадцатилетняя Нина Байгуло- 
ва. Что произошло дальше, не
трудно догадаться. Девочки пе
ревернулись и, не умея плавать, 
стали погружаться в эту грязную, 
пахнущую мазутом воду. На их 
крики  прибежал пятиклассник 
48-й школы Витя Севастьянов. 
Не раздумывая, он кинулся 
з веду, не снимая одежды и обу
чи. Витя схватил Люду за пояс 
рукой, а Нина сама поймалась 
за Людины волосы.

С огромным трудом Вите уда- ■ 
лось вытащить тонувших подру- * 
ж ек на берег. Сам мокрый и ис- * 
пуганный, мтльчик вел себя 
скромно и мужественно. Его ро- ■ 
дитали, учитэля и товарищи по * 
школе могут гордиться таким ;  
воспитанником и другом . -

Ч. БЕЛОЗЕРЦЕВА, « 
телефонистка текстильной ■ 
фабрики. S

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский инженерно-строитель
ный институт приглашает на рабо
ту бухгалтера материальной груп
пы, библиотекарей и машинистку 
(зарплата — 75 руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск 3, Соля
ная площадь, 2. 2 — 1

Управление водопроводно-кана
лизационного хозяйства пригла
шает на ряботу: дежурных инжене
ров по очистке воды, механика, 
дежурных по отстойникам, дежур
ных по фильтрам, электромонте
ров, слесарей-хлораторщиков, 
слесарей-водопроводчиков, контро
леров, садовника, дворника, сто
рожей, стрелков в военизирован
ную охрану, разнорабочих.

Обращаться: г. Томск 50, пе
реулок Подгорный, 14, в отдел 
кадров. 3 — 3

Типографии № 2 «Красное зна
мя» требуются на постоянную ра
боту: резчик бумаги и готовой бла
ночной продукции, накладчик на 
плоскопечатную машину и ученик 
на участок ручного набора и вер
стки.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 66, к дирек
тору.

Ремстройконторе окса управ
ления охраны общественного по
рядка Томского облисполкома на 
постоянную работу требуются: ка
менщики, плотники, сантехники, 
штукатуры.

Обращаться; г. Томск 3, переу
лок Мариинский, 8 «а».

2— 1

Томскому участку гидромехани
зации срочно требуются: рабочие
на земснаряды, кузнец, машинист 
трубоукладчика, бульдозеристы.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск 9, улица 

Нижне-Луговая, 37 «а», телефоны 
№№ 54-49, 45 65, к начальнику.
« • 2 - 2

КНИЖНЫЙ МАГАЗИН «ГАЙСМА»
Латвийская ССР, г. Рига, 47, улица Ленина, 17.

Имеет в наличии и высылает наложенным платежом без задат
ка альбом «РИЖСКИЕ МОДЫ», сезон «Весна— лето 1966 г.» 
с листом выкроек и листом рукоделий. Издание Рижского Доли 
моделей, 1986 г., цена 1 р. 90 к.

ИЗДАНИЕ НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ.
Заказы направляйте ни адрес магазина.

Томские горэлектросети доводят 
до сведения населения, руководи
телей предприятий и учреждений 
города о том, что раскопки на тер
ритории города на глубину более 
0,3 метра могут производиться 
только после письменного разре
шения горахягектора и по согла
сованию с городскими электросе
тями.

Нарушители правил раскопок 
будут привлекаться к судебной от
ветственности. 2 — 2

Строительно-монтажному управ
лению для работы в г. Томске и 
в отъезд требуются: инженеры и 
техники—строители, инженеры и 
техники — механики по строитель
ным машинам и оборудованию, 

инженеры и техники— технологи 
по лесопилению и обработке древе
сины, инженеры и техники— элект
рики, инженеры-сметчики, инжене
ры и техники— технологи по изго
товлению железобетона, штукату
ры, маляры, плотники, каменщики, 
плиточники, жестянщики, ученики 
штукатуров-маляров.

Обращаться, г. Томск 4, улица 
Карташова, 17. 3 — 1

Томскому хозрасчетному уча
стку треста «Уралгазстрой» на по
стоянную работу требуются: сле
сари-сантехники, кладовщик, изо
лировщики трубопроводов, дипло
мированные газоэлектросварщики. 
' Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Алтайская, 5, телефон № 44-08.

ГОРЕМ-10 треста «Запсиб-
трансстрой» требуются на посто
янную работу инженеры и техники 
на должности прорабов и масте
ров, машинисты автокранов К-161 
и К-124, машинисты грейдера
Д-144, строительные рабочие,
уборщицы в общежитие.

Принятые пользуются правами 
железнодорожников.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Нижне- Луговая, 22, телефоны
№№ 62-45 и 29-68. 3 — 2

Томскому заводу «Республика» 
требуются на работу: заведующий 
складом, электросварщики, трак
торист, грузчики, уборщица в кон
тору, токари, уборщица в цех, ко
тельщики, учетчик, вагранщик, 
подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Белая,, 3, отдел кадров. 3 — 1

Кирпичному заводу № 2 срочно 
требуются: электросварщик, фре
зеровщик, токарь, машинист экска
ватора, начальник цеха кирпич
ного производства, инженеры- 
строители, уборщицы в клуб, ра
бочие в цехи (мужчины и женщи
ны).

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск 20, Ир
кутский тракт, 47, телефон 
№ 22-76, 2 — 2

Детскому саду № 51 г. Томска 
требуются няни.

Обращаться: г. Томск .34, улица 
Ипподромная, 4 «а».

2 — 2
Завод «Томкабель» приглашает 

для обучения кабельным спе
циальностям и последующей ра
боты на заводе: квалифицирован
ных электромонтеров, слесарей-ре- 
монтинков, токарей по металлу, 
электросварщиков. Завод прини
мает на работу также уборщиц для 
уборки контор и цеховых помеще
ний, подсобных рабочих, дворни
ков, экскаваторщиков, грейдери
ста, садовода, а также инженера- 
конструктора, мастера механиче
ского цеха, инженера-теплотехни- 
ка и квалифицированную маши
нистку.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Пушкина, 46, остановка трамвая 
«Соляной переулок».

п р .и м .А 1 Н И Н А

Телефоны? ответ, се кр е та р я —31-19,
секретариата — 42-40: отделов: п а р 
тийной  жм эни — 52-23, пропаганды  
-4 7 -4 5 . пром ы ш ленности , строитель
ства и транспорта — 37-75, сельсмо* 
хозяйствен »oi о — 37-39. н а уки  «
ш нол — 42-46, советского  строитель
ства к  бьпа _— 37-77, писем и раб
селькоровской  сети — 37-38 и 31-47, 
инф орм ации 51-61, б ухгалтерии  и 
отдела объявлении —- 37-36, стеногра- 
сЬистки — 52-02.

г. Том ск 50, типограф ия № 2 «Крае*
кое знамя».
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